
Capitanas
Se cae el sistema

El Servicio de Información Agroa
limentaria y Pesquera (SIAP), que

dirige Patricia Ornelas Ruiz, está en
frentando problemas graves en sus
sistemas.

Esta plataforma que alberga la infor
mación agroalimentaria del País simple
mente está fuera de servicio al menos
desde el pasado 19 de marzo, cuando los
usuarios empezaron a enfrentar intermi
tencias por mantenimiento; no obstante,
el problema no se ha resuelto en todo es
te tiempo y los interesados en consultar la
información oficial de manera constante
siguen sin poder acceder a ella

Lo interesante es que, más allá de la
falta de respuesta del organismo sobre las
fallas, hay que recordar que en la pasada
propuesta de reformas del Presidente An
drés Manuel López Obrador, el SIAP
figuraba como una de las entidades a de
saparecer, para pasarle la responsabilidad
de administrar los datos a la Secretaría de
Agricultura, que actualmente dirige Víc
tor Villalobos.

Mientras tanto, resulta imposible co
nocer cifras oficiales, como avances de
siembras y cosechas nacionales, de vital
importancia para la toma de decisiones de
los actores del sector.

Halcones

El tono de la minuta del
Banco de México (Banco
de México), dada a conocer
la semana pasada, sorpren
dió a muchos analistas y
con esto las expectativas de
una reducción a la tasa en la
próxima reunión de mayo
comienza a evaporarse.

Entre los puntos más
destacados del documen
to, y que fueron menciona
dos por más de un miembro
de la Junta, se encuentra la
idea de que Banxico, que
encabeza Victoria Rodrí
guez Ceja, debe cuidarse
de no dar la señal de estar
tolerando un alto nivel
inflacionario.

Lo anterior supone tam
bién un giro en la opinión
de algunos de los partici
pantes en la decisión de po
lítica monetaria, pues es cla
ramente una señal de que el
sentimiento de cautela es
tá creciendo al interior del
banco.

Y esto, a su vez, refleja

que la inflación sigue sien
do, una gran preocupación,
¦pues no logra ceder al paso
deseado y de ahí que el es
pacio para mayores recortes
sea acotado.

Lo que queda claro es
que la política restrictiva
seguirá por un tiempo y, si
bien se prevén algunos re
cortes, éstos podrían dar
se en el ánimo de continuar
en terreno restrictivo y sólo
ajustar por inflación.

El escenario podría
cambiar ligeramente esta
semana, pues mañana cono
ceremos la inflación regis
trada en marzo.

Por ahora, muchos ana
listas han dejado a un lado
la esperanza de ver un se
gundo recorte en mayo.

Sin protocolo

Hoy, entre las 11:00 y las
13:00 horas, se espera un
eclipse total de Sol en algu
nas regiones del País y co
mo resultado de ello habrá

una interrupción en la ge
neración de energía solar.

El eclipse coincide en
horario con los momentos
de mayor radiación solar.

Como resultado de esto,
los operadores de sistemas
eléctricos en Estados Uni
dos como CAISO, ERCOT y
MISO, por mencionar algu
nos, prepararon sus proto
colos para que la generación
afectada no genere impac
tos como apagones.

Sin embargo, en el caso
de México, este protocolo
no se hizo llegar a los ope
radores de este tipo de
centrales.

Hasta ayer, el Cen
tro Nacional de Control de
Energía, a cargo de Ricardo
Mota Palomino, no había
publicado ningún tipo de
protocolo.

Actualmente, la capaci
dad instalada de generación
solar en el País es cercana
a los 8 mil megawatts y se
tienen 80 centrales de este
tipo, de acuerdo con datos
de la Asociación Mexicana

de Energía Solar (Asolmex),
que preside Carla Medina

Seguramente la capaci
dad que quede fuera tem
poralmente por efecto del
eclipse podrá sustituirse
con otras energías, pero cla
ro, más contaminares.

Pymes
digitales
Esta semana se dará a
conocer un estudio que rea
lizó Movistar Empresas
Hispam sobre los niveles de
adopción digital de las pe
queñas y medianas empre
sas (Pymes), las necesidades
de los negocios y la relevan
cia de la ciberseguridad en
siete países de América
Latina

En México, sólo 32 por
ciento de estas empresas
cuenta con iniciativas digi
tales ya implementadas, se
gún el Sondeo de Adopción
Digital de las Pymes.

El estudio de la com
pañía, que en México capi
tanea Gustavo Rodríguez,
también indica que, duran
te este año, alrededor de 95
por ciento de las Pymes
del País invertirá en
digitalización.

Además, poco más de la
mitad, 51 por ciento para ser
exactos, ha adoptado solu
ciones relacionadas con la
colaboración, 46 por cien
to para temas de marketing
digital, 43 por ciento desea
adoptar servicios de ciber
seguridad y 42 por ciento
buscará la omnicanalidad.

El documento, que reca
bó información en Argenti
na, Chile, Colombia, Ecua
dor, México, Perú y Ve
nezuela, expone que aún
existe un gran reto de acer
car a más negocios a servi
cios digitales, con la finali
dad de que puedan aumen
tar su productividad y sus
ventas.

capitanes@reforma.com

La capitana de En
gie México recién fir
mó un convenio pa
ra ampliar el gasoduc

natural para generar

da la Península de Yu

catán, La obra permi
tirá duplicar la capa
cidad, al pasar de 250
a 567 millones de pies
cúbicos diarios, con la
construcción de más
de 700 kilómetros de
ductos.
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¿QUO VADIS?
ENRIQUE DUSSEL
PETERS

La telenovela
de TikTok en EU
Los recientes aconteci

mientos con respecto a
TikTok empresa chi

na propiedad de ByteDance;
una red social y aplicación
utilizada por unos 1,500 mi
llones de usuarios, particu
larmente jóvenes, valuada en
alrededor de 66,000 millo
nes de dólares sólo pueden
comprenderse ante la pro
funda confrontación entre
Estados Unidos y China, y
particularmente por el li
derazgo tecnológico y con
siderando el creciente "se
cwityshoring" analizado en
esta columna (Reforma, junio
26,2023).

La presidencia de Trump
amenazó en agosto de 2020
que se prohibiría a TikTok en
EU a menos que una empre
sa estadounidense comprara
sus operaciones en ese país,
por sus vínculos con el Par
tido Comunista de China y
el potencial uso de la infor
mación de sus usuarios como
una amenaza para la "seguri
dad nacional" de EU (y por
eüo secarityshoring). Des
de entonces la empresa ha lo
grado incrementar exponen
cialmente su uso, también
ante múltiples declaraciones
de políticos en EU y debates
con contrapartes chinas, y en
la actualidad alcanzó unos
150 millones de usuarios; las
operaciones de TikTok en
EU ofrecen empleo a 7,000
personas en EU con una es
tructura de capital particular:
ByteDance concentra 20%
del capital de TikTok, otro
20% es propiedad de sus em
pleados y 60% de inversionis
tas particularmente de EU.
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La situación de TikTok
en EU escaló políticamen
te en marzo de 2024 debi
do a que el Congreso de EU
aprobó una ley para o ven
der la aplicación o enfren
tarse a su prohibición en EU;
la ley todavía requiere de su
aprobación en el Senado de
EU, donde bien pudiera de
batirse por varios meses en
2024. La ley fue aprobada
por 352 votos (155 de legisla
dores demócratas y 197 repu
blicanos) y con una oposición
minoritaria de congresistas
de ambos partidos. Además
de reacciones del gobierno
chino, la propia empresa ini
ció con una campaña masiva
para que sus usuarios se con
tacten con sus senadores y le
expresen su oposición a la ley
propuesta.

El caso de TikTok re
fleja la confrontación en
tre EU y China en su máxi
ma expresión en 2024, con
múltiples implicaciones.

La discusión en EU y re
cientemente en Europa re
vela los crecientes naciona
lismos y proteccionismos en
contra de China y con pro
fundas implicaciones para los
flujos comerciales y de inver
siones internacionales. El Co
mité sobre Inversión Extran
jera de EU (CFIUS, por sus
siglas en inglés), que cuenta
con la participación de múl
tiples agencias públicas de
EU y bajo el Departamento
del Tesoro de EU, reiteró a
TikTok en marzo de 2024 la
exigencia de nuevos inversio
nistas y la potencial prohibi
ción en caso de no cumplir
con la exigencia ante ame
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nazas de "seguridad nacional"
estadounidense; lo anterior
no obstante negociaciones
desde 2020 entre CFIUS y
TikTok. Si bien no se han
comprobado por el momen
to las potenciales amenazas a
la séguridad nacional TikTok
prometió en 2022 que toda la
información de sus usuarios
en EU sería resguardada por
Oracle y sólo sería utilizada
por personal estadouniden
se* el antecedente para inver
siones extranjeras en general
es significativo: en un prin
cipio cualquier empresa
extranjera en EU pudiera
verse acusada, sin mayo
res comprobaciones, ante
sus implicaciones en la se
guridad nacional.

En 2024, adicionalmente,
la aprobación definitiva en
el Senado también se ha en
tremezclado con la elección
en noviembre: los (jóvenes)
usuarios en EU pudieran vo
tar en contra de sus represen
tantes; como consecuencia
y ante las estrechas diferen
cias a todos los niveles de la
elección, es posible que las
regulaciones para TikTok se
tomaran después de las elec
ciones, incluso ante la mayo
ritaria aprobación de ambos
partidos.

Por último, estas medi
das al igual que otras en los
ámbitos del comercio e inver
siones bien pudieran tener
efectos en terceros países. Si
EU ya prohibió en 2022 que
dispositivos de su sector pú
blico instalaran TikTok, la
generalizada prohibición pu
diera afectar a México, fun
cionarios, turistas y otros,
tanto en sus países como al
visitar a EU. El propuesto
Grupo de Trabajo entre la
SHCP y el Tesoro de EU
que iniciaría sus activida
des en2024 (Reforma, enero
31, 2024) bien pudiera abor
dar estos aspectos, entre mu
chos otros.

¿Será?
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Crecimiento (mediocre)
y política ftscal (anticíclica)
Entre 1993 y 2023, el

PIB real de México
se multiplicó por un

factor de 1.8, lo cual implicó
un promedio anual de creci
miento de apenas 2% (ilus
trado por la línea roja en la
Gráfica 1). La línea negra
traza los altibajos de la tasa
de variación del PIB en la
realidad, durante el periodo
considerado.

La ilustración sugiere dos
observaciones de cierta im
portancia; L el crecimiento
de la producción de bienes y
servicios ha sido mediocre (en
particular si se toma en cuen
ta el incremento de la pobla
ción); y, 2  el proceso ha esta
do sujeto a crisis que, en cada
caso, de hecho, han anulado
parte del avance previo.

Esa historia resumida
nos lleva a considerar dos ti
pos de políticas económicas
relevantes: las referentes al
ritmo del desarrollo en largo
plazo; y, las correspondien
tes a la estabilización de las
fluctuaciones de la actividad
económica en el corto plazo.
Los dos conjuntos de medi
das están relacionados, des
de luego, pero sus objetivos y
sus instrumentos son distin
tos. En lo que sigue me ocupo
sólo del segundo; en el futuro
próximo, del primero.

La inestabilidad y la política
económica
En el corto plazo, una eco
nomía sufre de vez en cuan
do el impacto de varios tipos
de "choques", que desvían
el curso de la producción
de su tendencia "normal".
Los "choques" en cuestión
pueden ser de origen natu
ral, como un terremoto o
una pandemia, o pueden ser
causados por cambios en la
conducta de los consumi
dores, los inversionistas o el
gobierno. Por ejemplo, en las
economías avanzadas no es
infrecuente que un deterio
ro (bien o mal fincado) de
las expectativas de los inver
sionistas privados dé lugar a
una reducción de su gasto y,
en consecuencia, a una dis
minución en el ritmo de la
economía. Esto último pue
de ocasionar una "recesión" o,
en un caso más grave, incluso
una "depresión".

Frente a dicho tipo de
sucesos, las autoridades fi
nancieras tienen a su dispo
sición algunas herramientas
fiscales y monetarias, con las
cuales intentan contrarrestar
el descenso referido: aumen
tar el gasto público; redúce
los impuestos; incrementar el
flujo de crédito y reducir su

costo; etc. A este grupo de
medidas se le conoce como
"políticas económicas anticí
clicas o estabilizadoras". Su
propósito es influir positi
vamente sobre la deman
da total

Por supuesto, muchas ve
ces el origen de las fluctua
ciones es el propio gobierno.
(Algunos autores sostienen
que siempre es así) A mane
ra de ilustración, en muchos
países está bien documen
tado el caso de expansiones
extraordinarias del gasto pú
blico en época de elecciones.
Esto se traduce en un im
pulso temporal de la deman
da, que reanima la actividad
económica —y, de paso, que
típicamente acarrea presio
nes inflacionarias. Pasados
los comicios, las erogaciones
vuelven a su nivel habitual
y ello ocasiona una desace
leración económica (entre
otras cosas).

En México, en el periodo
considerado, ocurrieron tres
recesiones profundas, aun
que de corta duración (1995,
2009, 2020); y, una recesión
leve (2002).
¦ En el caso de 1995, la crisis
se originó en errores de polí
tica internos. La política fiscal
no tenía margen de maniobra
anticíclica, porque lo impera
tivo era corregir los desequi
librios previos, causantes de
la debacle.

Por supuesto, muchas ve
ces el origen de las fluctua
ciones es el propio gobierno.
(Algunos autores sostienen
que siempre es así) A mane
ra de ilustración, en muchos
países está bien documen
tado el caso de expansiones
extraordinarias del gasto pú
blico en época de elecciones.
Esto se traduce en un im
pulso temporal de la deman
da, que reanima la actividad
económica —y, de paso, que
típicamente acarrea presio
nes inflacionarias. Pasados

los comicios, las erogaciones
vuelven a su nivel habitual
y ello ocasiona una desace
leración económica (entre
otras cosas).

En México, en el periodo
considerado, ocurrieron tres
recesiones profundas, aun
que de corta duración (1995,
2009, 2020); y, una recesión
leve (2002).
¦ En el caso de 1995, la crisis
se originó en errores de polí
tica internos. La política fiscal
no tenía margen de maniobra
anticíclica, porque lo impera
tivo era corregir los desequi
librios previos, causantes de
la debacle.

¦ En 2002, la minirecesión
fue, por así decirlo, impor
tada de Estados Unidos, y
motivó un gasto público ex
pansivo. Esto está señalado
por una pequeña flecha azul
en la Gráfica 2.
¦ En 2009, la contracción
abrupta de la producción
fue consecuencia de la crisis
financiera mundial, y la
respuesta fiscal fue muy
vigorosa;
¦ Y, por último, en la recesión
desatada por la pandemia,
hubo también un aumento
del gasto, aunque no de la
magnitud observada en otras
economías.

En total, no es aventu
rado concluir que la políti
ca fiscal se ha apegado, más
o menos con éxito, al canon
anticíclico (keynesiano). Sin
embargo, caben dos obser
vaciones adicionales: 1.' en
el proceso, ha aumentado el
tamaño relativo del gobierno
en la economía; y, 2 lo hecho
no parece haber propulsado
el ritmo de crecimiento del
PIB, más allá del magro 2%
mencionado.

La política monetaria ha
jugado también un papel es
tabilizador, pero eso es otra
historia.
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Gráfica 1

México: PIB real, 19952023
(variación anual, %)
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Fuente: Banxico

Gráfica 2

Gasto Público Federal
(neto pagado, % del PIB)

Fuente: SHCP
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What's
|pewg v
A pple está despidiendo
A&amás de600traba
jadores en los primeros
recortes laborales impor
tantes desde la pandemia
del Covid19, a raíz de la
decisión de la compañía de
cancelar su alardeado pro
yecto de un auto eléctrico.
El gigante de la tecnología
notificó a 614 empleados
sobre los recortes el 28 de
marzo y los cambios entra
rán en vigor el 27 de mayo,
de acuerdo con registros
estatales en California.
Los trabajadores están
siendo despedidos de ocho
oficinas en Santa Clara.

? Procter & Gamble dijo
que retirará voluntaria
mente paquetes de deter
gente líquido para ropa
Tide Pods, Gain Flings,
Ace Pods y Ariel Pods
empacados en bolsas de
plástico flexible. Este reti
ro involucra alrededor de
8.2 millones de unidades
vendidas en EU y alrede
dor de 56 mil 741 vendidas
en Canadá que fueron
fabricadas entre septiem
bre del 2023 y febrero del
2024. La compañía indicó
que el empaque exterior
que busca evitar acceso al
contenido puede romperse
cerca del cierre reutiliza
ble.

? Shell anticipa que la
producción de gas del
primer trimestre supere su
proyección tras un sólido
inicio de año, pero que las
utilidades sean menores
al trimestre anterior.

El gigante energético
británico anticipa reportar
una producción de gas
integrado de 960 mil a un

millón de barriles diarios

de equivalente a petróleo
para el primer trimestre,
por encima de su rango
proyectado de 930 mil a
990 mil. Se estima que las
utilidades ajustadas de gas
integrado para el trimestre
sean de entre 1.2 mil y 1.6
mil millones de dólares.

? Uniqlo presentó una lis
ta de 11 tiendas nuevas en

EU, parte de un esfuerzo
para restablecer a la marca
de ropa informal con los
consumidores estadouni

denses después de que
tropiezos financieros la
hicieron replegarse hace
unos años. Cinco de las

tiendas estarán en Texas,
donde no tiene ubicacio
nes actualmente. El resto
estará en California. El mi
norista, propiedad de Fast
Retailing of Japan, tiene
alrededor de 74 tiendas

en América del Norte, la
mayoría en EU.

? Stord, un proveedor
de servicios logísticos
con sede en Atlanta,
está adquiriendo a otra
compañía de logística al
tiempo que el crecimiento
desacelerado del comer

cio electrónico empuja a
las firmas a hallar nuevas
formas de estimular sus
ingresos. Stord, que sumi
nistra servicios logísticos
integrales para ayudar a
comerciantes a competir
con los grandes minoristas
en velocidades de envío,
dijo que ha comprado a
ProPack Logistics, una
compañía que ofrece alma
cenamiento para pequeñas
y medianas empresas.

Una selección de What's News
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La polarización y el alto riesgo
hacia el 2 de junio
México atraviesa uno de sus

momentos más oscuros
por la descomposición que

permea en el gobierno y se extiende a
la sociedad La polarización social, ati
zada todas las mañanas desde Palacio
Nacional y por usuarios de redes so
ciales, así como la enorme injerencia
del crimen organizado en la política
han encendido las alertas en los equi
pos de campaña de las candidatas y el
candidato presidencial.
Del lado de Morena se tiene claro

que será un proceso electoral com
plicado por la influencia del narco
tráfico en las campañas políticas. El
equipo de Claudia Sheinbaum reco
noce que será difícil gobernar un país
con tal nivel de control del crimen or
ganizado. Y además de reforzar la se
guridad de las candidatas y candida
tos, empezando por la de la exjefa de
Gobierno, Morena impulsa la elabo
ración del mapa de riesgo que los par
tidos han solicitado al Instituto Na
cional Electoral (INE).
Hace unas semana publiqué que en

el Consejo General del INE hay múl
tiples solicitudes de los partidos polí
ticos para que se elabore un mapa de

riesgo para los candidatos, debido a la
inseguridad que se vive en el paísyque
ya coloca al proceso electoral como el
más violento de la historia, con 27 can
didatos asesinados desde junio pasado
hasta el 2 de abril, según un reporte de

la organización Laboratorio Electoral.
Y faltan 55 días para las elecciones.
En el INE aseguran que no tie

nen las facultades o las herramien
tas de inteligencia para elaborar un
proyecto de esa naturaleza, pero di
cha radiografía de la presencia del
crimen ya la tienen los partidos, así
como los entes de seguridad esta
tales y federales. El problema es
que los ataques contra políticos se
dan en cualquier lugar, a plena luz
del día e incluso durante sus acti
vidades proselitistas, como fue el
caso del asesinato de la candidata
de Morena a la presidencia muni
cipal de Celaya, Gisela Gaytán.
El INE, más que elaborar ese ma

pa de riesgo, debe contemplar la
presencia de la delincuencia para
llevar a cabo las elecciones. Por un
lado, para que los capacitadores
puedan entrar a todas las regiones
a hacer su trabajo, pero sobre todo

para la instalación de las casillas y
el desarrollo de la jornada el 2 de
junio. En los nueve estados donde
van a renovarse las gubernaturas
hay presencia de la delincuencia
organizada, lo que obliga a tomar
medidas extraordinarias.
Y en la oposición, en los equipos

de Xóchitl Gálvez y de Jorge Álvarez
Máynez, también se ha reforzado su
seguridad. En el de la candidata del
PANPRIPRD es donde hay más
preocupación por un posible ataque

o altercado, luego de los aconteci
mientos recientes que confirman
que se ha recrudecido la violencia
política en el país. Si bien actual
mente no hay indicios de amenazas,
en el equipo Xóchitl se han extrema
do al máximo los cuidados.
A este escenario se suman los ata

ques constantes del presidente An
drés Manuel López Obrador a perio
distas y medios de comunicación,
sobre todo contra quienes han des

tapado los escándalos de corrupción
más grandes del sexenio, algunos de
los cuales llegan al círculo familiar:
a los tres hijos mayores del manda
tario. De igual forma, la filtración de
contenidos relacionados con el hijo
menor del presidente López Obra
dor, como respuesta a la publicación
de un video del hijo mayor de Xó
chitl Gálvez que lo obligó a retirarse
de la campaña de su madre. Ambos
considerados como parte de la gue
rra sucia electoral, que nada aporta
al proceso que de por sí estará mar
cado por la violencia

Posdata

Hablando de guerra sucia, en el
equipo de Claudia Sheinbaum tie
nen visibilizado un asunto que po
dría salir a la luz pronto, el cual está
relacionado con su acta de naci
miento y los vínculos de sus fami
liares con Rusia. •

@MarioMal
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B momento de Acapulco
::::: El puerto de Acapulco, uno de los destinos tu
rísticos clave del país, mostrará en los próximos
días su capacidad de respuesta luego de haber si
do devastado por el huracán Otis en octubre del

año anterior. Pasado el desastre
natural, esta semana se lleva a
cabo la edición 2024 del Tian
guis Turístico, evento en el que
se espera una evaluación por
parte de la Secretaría de Turis
mo, a cargo de Miguel Torru
co, sobre la situación de la in
fraestructura y situación del
puerto, con miras a la temporaMiguel
da alta de verano. Además delTorruco

tianguis, la siguiente semana se
realizará en Acapulco la 87 Convención Bancaria,
con la tradicional pasarela de presidenciables,
evento que reúne a la crema y nata del sector fi
nanciero nacional y extranjero. Así, nos dicen que
los reflectores estarán puestos sobre el puerto.
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Carstens: sentido comün
e intuición
::::: Nos cuentan que el periodista alemán Gerald
Braunberger se quedó con el ojo cuadrado cuan
do Agustín Carstens le respondió que mucho
del trabajo de los banqueros centrales se basa
más en el sentido común y la intuición que en

modelos económicos, así como
en la agilidad para analizar da
tos. Nos dicen que en la entre
vista que le hizo el jefe de la
sección de finanzas del periódi
co Frankfurter Allgemeine Zei
tung, el mexicano, gerente ge
neral del Banco de Pagos Inter
nacionales, explicó que los co
nocimientos de los modelos sirAgustín
ven como fuente de informaCarstens

ción, al igual que las cifras de
los mercados financieros, las encuestas y los da
tos sobre las expectativas de inflación. "Los mo
delos ayudan a organizar los pensamientos, pero
no son perfectos", remató el también exgoberna
dor del Banco de México (Banxico).

Guerra de precios úe verternos
::::: Nos dicen que Omoda, una de las marcas de
la automotriz china Chirey, qüe dirige José Án
gel Sánchez, recientemente anunció una dismi
nución de precio para dos modelos: Omoda 05
versión Life ahora cuesta 30 mil pesos menos y la
versión Unlimited tuvo una rebaja de 40 mil pe
sos; mientras que el Omoda 05 GT en su versión
Life queda en 459 mil 900 y la versión Unlimited
ahora cuesta 40 mil pesos menos, a partir de este
mes. Los chinos están haciendo todo por ganar
mercado y, a casi un año de su lanzamiento,
Omoda presiona el mercado a la baja cuando la
norma en autos era subirlos cada año, sin impor
tar qué. La compañía también ofrece seguro gratis
y sin comisión por apertura de crédito. Veremos
qué otras marcas siguen esta dinámica que algu
nos consideran nociva, ya que devalúá las marcas.
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Potencia o cangrejos.
PI y candidatos
Llegó abril y con ello el

segundo mes de los tres
de campaña de los con

tendientes a la Presidencia de
la República.
Espero que en este mes que

celebramos no sólo el Día
Mundial de la Propiedad In
telectual (PI), sino los de la in
novación y creatividad; del
arte; del libro, y del diseño, la
PI ocupe un lugar en los pro
gramas que los candidatos
presentan respecto al futuro
de México que vislumbran y
para el cual trabajarán.
La relación de los candida

tos con la propiedad intelec
tual va muchísimo más allá
del hecho del registro de mar
cas por dos de ellos y de la ex
trañeza por la omisión, des
cuido, o tal vez desinterés, de
una de las contendientes al
no haberlo hecho.
De igual manera, tener

presente a la PI en todo mo
mento va mucho más allá del
cuidado que como candida
tos deben tener en evitar el
uso de marcas, derechos de
autor y personajes de terce
ros, so pena de que sea con
tabilizado y considerado co
mo gasto de campaña.
En las visiones y proyectos

del México que quieren y que
comparten con el fin de obte

ner votos, los candidatos de
ben tener a la propiedad inte
lectual como la herramienta
necesaria para transmitir y ex
plotar el conocimiento y los
frutos de la innovación y crea
tividad en aras del crecimien
to, excelencia y bienestar tan
deseados, pero también tan
vacíamente cacareados.
Sería ingrato dejar de men

cionar que los temas de inno

vación y de ciencia y tecnolo
gía han sido parte del discurso
de los candidatos.
Por supuesto que traen a la

mesa temas de cómo mejorar
el ecosistema de innovación,
ciencia y tecnología del país
para sacar provecho de él, al
grado de llegar a comprome
terse en hacer de México una
gran potencia innovadora.
Lo anterior es loable, y no só

lo lo comparto, sino que lo
aplaudo; no obstante, falta el
ingrediente de PI. Éste no sólo
es la referida herramienta, sino
es una indispensable para,
efectivamente, llegar a ser la
potencia deseada en innova
ción, progreso y bienestar.
Al respecto, recomiendo al

candidato y candidatas la lec
tura —ágil y entretenida— de
Un yanqui en la corte del Rey
Arturo, de Mark Twain, la cual
sirva de paso decir, no sola

mente es oportuna por el mo
mento electoral que vivimos,
sino porque un eclipse solar
juega un rol importante.
En materia de propiedad in

telectual, la obra, más allá de
contar con derecho de autor,
reviste una curiosa influencia
pues, ese yanqui del siglo XIX
que, por aras del destino, llega
a la corte del Rey Arturo, da
una gran lección sobre la im
portancia de la PI.
Sin titubear, afirma que la

prioridad y primer acto oficial
cuando te encargas de un país
debe ser la apertura de una ofi

cina de patentes, pues un país
carente de ésta y de leyes en la
materia equivaldría a un can
grejo que sólo puede moverse a
los lados.
¡Candidatos, la tienen muy

fácil! En México contamos
tanto con una de las legisla
ciones más avanzadas en ma
teria de propiedad intelectual
en el mundo, y más que eso,
con el IMPI (Instituto Mexica
no de la Propiedad Indus
trial), oficina que se ubica en
el lugar 14 de 193; la más gran
de del mundo hispanoparlan
te y la más efectiva y eficiente
de América Latina. Una insti
tución federal que, no obstan
te los cambios de administra

ciones de varios colores, ha
mantenido la visión y clari
dad en sus objetivos.
Hay que comprometerse

con el sistema, tanto con la le
gislación como con las institu
ciones. Hay que trabajar en ac
tualizaciones continuas a la le
gislación y normatividad.
En el plano institucional,

hay que tener al IMPI y al In
dautor como aliados perma
nentes en todo aquello que
tenga que ver con innovación,
ciencia y tecnología, creativi
dad y cultura; hay que darle
plena autonomía financiera al
primero, para que pueda rea
lizar su trabajo al 100%. Al se
gundo, hay que dotarlo de mu
chos más recursos: humanos,
materiales y financieros.
Candidatos: tengan a la PI

como una aliada; procúrenla y
aprovéchense al máximo de
ella. Queremos ser esa poten
cia mundial en innovación, sa
car el mayor provecho de todo
aquello que se genere en la so
ciedad y economía del conoci
miento. ¡Háganlo! No tardarán
en comprobar los frutos de de
cisiones adecuadas y trascen
dentes, para los cuales tendre
mos un ¡gracias!

Especialista en propiedad
Intelectual y protección de

Innovación, socio de ECIJA México
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1.MXREPORTE ECONOMICO/www.vectoreconomico.com.i
México. Balance Macroeconómico 2023 (1/2)
DAVID MÁRQUEZ AYALA

LA MACROCUENTA ECONÓMICA de
Oferta y Demanda Final de 2023 indica un
crecimiento (para ambos agregados) de

4% real (sin inflación) respecto a 2022, con una
cifra total (preliminar) de 43 billones 814 mil 628
millones de pesos corrientes (Gráfico 1).

DE LA OFERTA, el componente interno de bie
nes y servicios producidos en el país (PIB) creció
3.2%, llegó a 31.768 billones de pesos y elevó
su participación en la oferta a 72.5% (68.6% en
2022), mientras el componente externo (los bie
nes y servicios importados) creció 5.7%, totalizó
12.046 billones y redujo su participación en la
oferta a 27.5% (31.4% en 2022).

DE LA DEMANDA, el consumo total creció 4%
real, totalizó 25.853 billones y representó 59%
de la demanda (56% en 2022); la inversión fija
(formación bruta de capital fijo) aumentó fuer
temente, 19.5%, llegó a 7.753 billones, y también
elevó su participación en la demanda a 17.7%
(15.4% en 2022), y la exportación (demanda
externa) sumó 11.501 billones, decreció 6.9% en
términos reales y disminuyó su participación en
la demanda a 26.2% (29.4% en 2022).

DEL CONSUMO TOTAL, el privado creció 4.3%,
sumó 22.354 billones y representó el 51% de la de
manda; y el consumo del gobierno creció 2.1%, sumó
3.499 billones y representó 8% de la demanda.

DE LA INVERSIÓN fija bruta, la privada creció
19.5%, totalizó 6.760 billones y representó 15.4%
de la demanda (13.5% en 2022), y la inversión pú
blica creció 19.6% sumó apenas 993 mil millones
de pesos y representó 2.3% de la demanda (1.9 en
2022). En relación al PIB, esta inversión mejoró
a 24.4% (22.4% en 2022), porcentaje del cual la
inversión privada representó 21.3% (19.6% en
2022) y la pública 3.1% (2.7% en 2022). Muy im
portante sería que la próxima administración se
fijara la meta de elevar la inversión fija del país a
35% del PIB (25% privada y 10% púbüca), abrien
do para ello espacio y oportunidad a la inversión
nacional antes que a la transnacional, y arraigan
do en México el excedente privado.

EN PESOS CONSTANTES (sin inflación) de
2018, la oferta y la demanda totalizaron 36.417
billones en 2023, la mayor cifra real de su historia
(Gráfico 2); asimismo, el PIB llegó a 25.003 b, su
perando ya a todos los años anteriores pre y pos
pandemia (Gráfico 3), y el consumo total sumó
20.200 billones, también el más alto (Gráfico 4).

DESGLOSANDO EL CONSUMO, el privado
representó 86.5% del total y el gubernamental
13.5% (Gráfico 5). Por origen, el consumo privado
se integró con 77% de bienes y servicios naciona
les y 9.5 de bienes y servicios importados (10.9
importación 1.4 de compras netas de viajeros en
el exterior). Del 77% de consumo privado nacio
nal, 42.2% fueron bienes (0.3% de crecimiento) y
34.8% servicios (3.3% de aumento). v
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MEXICO, SA
Ecuador: júnior salvaje // Daniel Noboa,
golpista // México recurre a la CU
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

EN MENOS DE cinco meses de "go
bierno", y con el "empujón" de go
biernos anteriores, el niño rico de na
cionalidad gringoecuatoriana (nació
en Miami) que ocupa la presidencia

de Ecuador ha destrozado a ese país, en donde,
como buen derechista y empresario neoliberal,
a capa y espada mantiene un plan de negocios y
no un proyecto de nación, en detrimento de los
ecuatorianos.

PERO DANIEL NOBOA Azin, un júnior salvaje
de 36 años, hizo lo que nadie en la historia recien
te de las relaciones entre las naciones: tomar por
asalto una representación diplomática (la emba
jada de México en Ecuador), violar la soberanía
de un país "hermano", golpear a su personal y
pasarse por el arco del triunfo el derecho inter
nacional, la Convención de Viena (suscrita por
Ecuador), la Convención sobre Asilo Diplomático
y otras legislaciones que garantizan la inmunidad
de las sedes.

PREPOTENTE Y GOLPISTA, al niño rico se
le hizo fácil asaltar a la embajada mexicana sin
calcular el enorme costo que su decisión cau
saría a su país, pues la comunidad de naciones,
prácticamente en su totalidad, condenó su
primitiva acción y eventualmente aplicaría san
ciones por tal actitud. Repudio internacional,
incluido el de sus principales socios comercia
les (Estados Unidos y China). Como bien se ha
comentado, ni siquiera las feroces dictaduras
de Videla y Pinochet llegaron a ese grado, con
las respectivas embajadas mexicanas a tope de
asilados.

PERO TAMBIÉN EN lo interno al imberbe le
salió carísimo porque, de inmediato, legisladores
de aquella nación invocaron el artículo 120 cons
titucional, numeral 2, que a la letra dice: "Decla
rar la incapacidad física o mental inhabilitante
para ejercer el cargo de presidenta o presidente
de la república y resolver el cese de sus funciones
de acuerdo con lo previsto en la Constitución". Y
de entrada, con su acto salvaje, Noboa perdió la
mayoría en el Legislativo.

NOBOA AZIN FORMA parte de la carnada de
prepotentes hijos de la oligarquía impulsados
por las fortunas paternas, que no tienen la me
nor idea del país al que pretenden "gobernar".
Nada saben de sus necesidades, carencias y pro
blemas, pero sí del enorme potencial que el Es
tado representa para los negocios privados: toda

su formación académica la realizó en universida
des estadunidenses (Harvard, entre ellas).

SU PADRE, ÁLVARO Noboa Pontón, el hombre
más rico de Ecuador, fue cinco veces candidato
fallido a la presidencia de la república aunque
parezca chiste por su propio partido político: el
PRIAN (Partido Renovador Institucional Acción
Nacional). Y como él cree que es un asunto fami
liar, pues heredó al hijo, quien sin tener mínima
idea llegó y se sentó en la silla presidencial, en
medio de un altísimo grado de violencia política
y social.

ASÍ, AL TROGLODITA niño rico se le hizo fácil
ordenar el irracional cuan ilegal ataque y ocupa
ción de la embajada mexicana y agredir al per
sonal de esa representación, lo que de inmediato
provocó la decisión del gobierno mexicano: "An
te la flagrante y grave violación de la Convención
de Viena sobre Relaciones Diplomáticas, en
particular del principio de inviolabilidad de los
locales y del personal diplomático mexicano, y
las normas básicas de convivencia internacional,
México anuncia el inmediato rompimiento de
relaciones diplomáticas con Ecuador", informó
la canciller Alicia Bárcena, quien anunció que
nuestro país recurrirá a la Corte Penal Inter
nacional. Mención especial merece Roberto
Canseco, jefe de la misión mexicana en Ecuador,
quien fue brutalmente agredido por defender la
soberanía nacional.

EN MÉXICO, TODAS las fuerzas políticas re
pudiaron el asalto a la embajada de nuestro país
en Ecuador, aunque no faltaron los derechosos,
odiadores profesionales, para celebrar el graví
simo delito cometido por el impresentable niño
rico.

AMÉRICA LATINA MERECE gobernantes
que representen y trabajen por el bien del pue
blo, y no enloquecidos hijos de la oligarquía que
compren la silla presidencial para hacer nego
cios privados con bienes públicos.

Las rebanadas del pastel
LORENZO CÓRDOVA RECURRIÓ a las redes
sociales para intentar apagar el fuego por sus
cuantiosas "inconsistencias" presupuéstales
cuando estuvo al frente del INE. Pero no es en ese
espacio en donde debe "aclarar" los números que
no cuadran, sino ante el Órgano Interno de Con
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trol del instituto electoral, que denunció el hecho
(6 mil 436 millones de pesos "ausentes"). Enton
ces, con la autoridad respectiva, no por medio
de grillas baratas en espacios que no correspon
den... Murió el extraordinario actor Ernesto Gó
mez Cruz. Un fuerte abrazo de despedida.

? La embajadora de México en Ecuador,
Raquel Serur Smeke, y la secretaria de
Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra,

en conferencia de prensa en el AICM luego de
la llegada del personal diplomático acreditado
en el país sudamericano. Foto La Jornada
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Un mundo mejor
(EA vs. e/acc)
El altruismo efectivo es la visión optimista y esperanzadora de nuestro potencial para hacer el
bien, y el acelera ni cinismo es laparteexponaicial del capitalismo mediante las nuevas tecnologías
Llevamos siglos sin sa

ber quién tiene razón
de las dos ideologías
sobre la naturaleza
del ser humano. Por

un lado, Thomas Hobbes sos
tenía que el hombre era malo
por naturaleza y lo que verdade
ramente lo movía era el egoísmo
y miedo. Por el otro lado, Jean
Jacques Rousseau argumenta
baque el serhumanoensu estado
natural y primitivo es bueno. En
el primer caso, un Estado fuerte
era necesario para evitar la dis
cordia y pugnas internas, mien
tras que para el segundo el "con
trato social" es un acuerdo para
vivir en sociedad.

El di a de hoy la lucha Hobbes
Rousseau parece estar centra
da en la pregunta ¿cómo lograr
el mayor avance y bien posible
para la humanidad? Y contra
rio a la lucha de ideologías de
dos pensadores, surgen dos co
rrientes de pensamiento: effec
tive altruism ("EA" o altruismo

efectivo) y, por otro lado, effec
tive accelerationism ("e/acc" o
aceleracionismo efectivo).
El altruismo efectivo es esta

visión esperanzadora de nues
tro potencial para hacer el bien.
Es como ver los desafíos del

mundo —pobreza, enfermeda
des, riesgos existenciales— e in
tentar mitigarlos. Es optimista,
basado en la creencia de que po
demos hacer del mundo un lu

gar mejor para todos si somos
inteligentes al respecto y repar
timos mej or la riqueza.
Por otro lado, el aceleracio

nismo efectivo no trata de sacar

lo mejor del mundo tal como lo
conocemos. En cambio, se trata
de avanzar más rápido y con más
fuerza, baj o la premisa que el cre
cimiento traerá un mejor futu
ro que elevará la calidad de vida
de todos. No se trata necesaria

mente de mejorarlas cosas en el
sentido convencional, se trata de
transformación, de lo que sigue.
Es la parte exponencial del ca

pitalismo mediante el uso de las
nuevas tecnologías.
El altruismo efectivo es como

planificar meticulosamente tu
ruta, asegurándote de que cada
paso sea lo más impactante po
sible. Ya sea donando a las orga
nizaciones benéficas más efecti

vas o trabajando en reducir ries
gos que puedan aniquilarnos, se
trata de maximizar el bien que
podemos hacer ahora mismo. El
aceleracionismo efectivo no tra

ta trabajar dentro del sistema, in
tenta ver cómo el sistema puede
evolucionar o en qué puede evo
lucionar, a través de las fuerzas
de latecnologíay el capitalismo.
Es menos sobre mitigar el sufri
miento y más sobre abrazar el
caos del cambio, creyendo que
algonuevoypotencialmente me
jor surgirá de él.
Ambos movimientos buscan el

bien de la sociedad, pero median
te métodos diferentes. Nos hace
replantearnos temas de igual
dad, oportunidades, capitalismo,
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regulación, etc. Lalucha entre EA
y e/acc apenas comienza, y deri
vado de a quiénes recluten como
adeptos y voceros de cada lado
veremos cómo cambian las or
ganizaciones, sociedad y el papel
del gobierno.
La pregunta sigue siendo:

¿Es momento de repartir y re
gular para tener el campo más
parej o y resolver problemas en
el corto plazo? O mejor pon
gamos los incentivos para que
mediante el sistema capitalis
ta extremo lleguemos al creci
miento exponencial que conti
núe impulsando el nivel de vida,
eliminando pobreza, terminan
do con el hambre, aún sabiendo
que esto va a conllevar a mayor
desigualdad.
Todos peor pero más parejos

o todos mejor, pero con mayor
desigualdad. Al final en esto se
resumen las doctrinas. Creo que
me inclino por acelerar y recibir
un futuro con mayores desafíos,
pero con una mayor abundancia
para repartir.

Los movimientos
buscan el bien
social, nos hacen
replantearnos
temas de igualdad
y oportunidades
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Salario mínimo
e informalidad

17
I xiste una creencia muy generalizada de

j que los aumentos al salario mínimo so
lo benefician a los trabaj adores formales.

Esto no es así. Es evidente que los primeros que se be
nefician con una medida de este tipo son los formales,
pero esto no implica que el resto no se beneficie. Esto
ocurre porque los mercados de trabajo no están com
pletamente segmentados, es decir, no hay nada que
impida el fluj o continuo de trabaj adores de laformali
dad a la informalidad o viceversa De hecho, varios es
tudios han demostrado que las personas que transitan
con mayor frecuencia de un estatus laboral al otro son
precisamente las de menores ingresos.
Elmecanismo que operaenelmercadolaboral pue

de ser muy complej o, pero lo cierto es que los aumen
tos al salario mínimo envían la señal alos trabaj adores
informales de que el costo de oportunidad de no estar
en laformalidad es mayor. Esto fortalece los incenti
vos para buscar alternativas en la formalidad, lo que a
su vez podría contribuir a generar presiones al alza en
los salarios en la informalidad. Algunos resultados de
estudios econométricosylas cifras de laEncuesta Na
cional de Ocupacióny Empleo (ENOE) asilo sugieren
De entrada, hay que tomar en consideración que

los aumentos al salario mínimo en términos reales co

menzaron en 2016, una vez que fue aprobada la crea
ción de la Unidad de Mediday Actualización (UMA),
lo que permitió sustituir al salario mínimo como medi
da de referenciaenunsinfín de preciosytarifas. Ahora
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bien, según la ENOE, el ingre
so laboral promedio de la po
blación ocupada creció en 19
por ciento entre el cuarto tri
mestre de 2015 y el cuarto tri
mestre de 2023. Sin embargo,
al desagregar esta variable por
el estatus laboral, el ingreso de
los trabajadores formales cre
ció en dicho periodo en solo 12
por ciento, mientras que el ingreso de los trabaj adores
informales aumentó en 22 por ciento. Es decir, que en
el periodo en el que aumentaron los salarios mínimos
en términos reales, los ingresos que más crecieronfue
ronlos de los trabaj adores informales. Esto no ocurrió
por unaumento enlainformalidad sino que se explica
porque los trabajadores informales se suelenubicar en
la parte baj a de la distribución salarial y son, por ende,
más susceptibles abeneficiarse de un aumento en el
salario mínimo.
Un segundo indicador es el de la evolución de lapo

brezalaboral de los trabajadores informales. Según el
Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social
(Coneval), un trabaj ador está en situación de pobreza
laboral si los ingresos que obtiene por medio de su tra
bajo (es decir, excluyendo ingresos por transferencias
o programas sociales) son insuficientes para adquirir
una canasta alimentaria. De acuerdo conlas cifras del

Coneval, la pobreza laboral de los trabajadores infor
males ha disminuido de manera continua a partir de
2015. Específicamente, la tasa de pobreza laboral de
estos trabajadores pasó de 2 7.7 por ciento en el cuar
to trimestre de 2015 a 21.1 por ciento en el cuarto tri
mestre de 2023, una caída de casi una cuarta parte en
latasade pobrezalaboraL Cabe señalar que entre 2005
y 2015, cuando el salario mínimo estuvo estancado, la
tasa de pobrezalaboral de los trabaj adores informales
tampoco cambió. Estos dos indicadores apoyan la hi
pótesis de que la política de aumentos al salario míni
mo no solo beneficia alos trabajadores formales, sino
que también tiene efectospositivosenlosingresosyel
bienestar de los trabajadores informales.

El ingreso laboral
promedio de la
población ocupada
creció 19% entre
2015 y 2023
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IN
VER
SIONES

EXPANSIÓN

l lia Beauty busca
mi socio en Canadá

Tras el fallido ingreso al mer
cado canadiense por ir solos,
la firma de artículos de belle
za Ulta Beauty considera que
asociarse con una empresa es
la mejor forma de expandirse
de forma internacional, tal co
mo hizo en México. Paula Oyi
bo, directora financiera de la
firma, expuso en conferencia
con JP Morgan que buscarán
replicar esto en Canadá.

ARTÍCULOS DEPORTIVOS
Escalade Inc. cierra

su fábrica en Tijuana
Ante ajustes en su plan de pro
ducción global, el fabricante y
distribuidor de artículos de

portivos y equipos recreati
vos Escalade Inc., que enca
beza Walter Glazer, decidió
cerrar su planta en Tijuana,
Baja California, y mudar sus
actividades a otras plantas
en su país sede, Estados Uni
dos, esperando que se ajuste el
mercado global.
BAJA CALIFORNIA

Congelado, juicio de
Consolidated Water

Pese aque sigue en pláticas con
funcionarios del gobierno de

Baja California, Consolidated
Water mantiene su proceso de
arbitraje internacional con
tra el estado por cancelarle un
planta desalinizadora; sin em
bargo, su CEO, Frederick Mc
Taggart, dijo que siguen espe
rando resolución del caso pre
sentado desde2022.

ANTONIO ARRANZ

CEO de DHL entra a

escuela de ingeniería
Hoy se llevará a cabo la ce
remonia protocolaria de in
greso a la Academia de Inge
niería de México de Antonio

Arranz, director general de
DHL Express México. Arranz
ingresará en carácter de aca
démico titular de la Comisión
de Especialidad en Ingeniería
Industrial.

GRUPO AEROPORTUARIO

Cae 5% el tráfico de
pasajeros en OMA
Marzo no fue el mejor mes para
el Grupo Aeroportuario Cen
tro Norte (OMA), que preside
Nicolás Notebaert, pues tuvo
una caída en el número de pasa
jeros totales en sus 13 termina
les. Los pasajeros disminuye
ron 4.96 por ciento interanual,
el tráfico de viajeros naciona
les baj ó 7.36 por ciento y subió
10.04 porcientoen extranjeros.
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La magia que sí
sucede en pagos

17
¦ l*^ n el ADN de Luz Adriana Ramírez,

i directora general de Visa México, es
tánlos pagos digitales, latokenización,

la hiperpersonalización o Human Centered Design
con inteligencia artificial, las credenciales de pago
(taijetas de plástico, celulares, relojes y dispositivos
varios) y la interoperabilidad entre las distintas pla
taformas de pago. Por eso se emociona al constatar
que en microsegundos se realiza con seguridad una
operación; "es una magia que sí sucede gracias al tra
baj o en equipoy a labúsqueda de resultados".
Desde niña se desarrolló en un ambiente equita

tivo, de mucho orden, disciplinay persistencia. Es
tudió ingeniería química en laUniversidad La Salle,
y en junio dejará Visa después de 11 años de perte
necer a la firma. "Sigo como consejera en el fideico
miso de inversión en bienes raíces Fibra MTY e in
gresaré al consejo de Grupo Fresnillo", integrante
del Grupo Bal, que encabeza Alejandro Railléres.
En Visa conectó consuequipode trabajo. Tengolos

pies sobre la tierray es un pri
vilegio dej ar un equipo muy
robustoy de gran talento que
ayudará a lograr más impac
tos a favor de la sociedad a

través de muchos proyectos.
"La inteligencia artificial lle
gó para quedarse y permitirá
ofrecer soluciones más per
sonalizadas, híperpersona
lizadas, aunque hay que ser

más cuidadosos con la información, pues el crimen
organizado desafortunadamente puede tomar venta
ja de ello, y son más sofisticados los fraudes".
Ramírez Chávez comentó que en Visa México

30 por ciento de la codificación que se utiliza en el
procesamiento de pagos es con inteligencia artifi
cial. "No se desplazaron empleos, se liberó tiempo a
los ingenieros para formular códigos de más alto va
lor y seguridad"; en los últimos cinco años se invir
tieron en Visa 10 mil millones de dólares en tecno
logía e innovación tanto en IA como en prevención
de fraudes. El miércoles le platico más.

Cuarto de junto
Mañana iniciará el desmantelamiento de las líneas

aéreas de alta tensión y las obras de cableado sub
terráneo en el bulevar Colosio, de Cancún, para ga
rantizar el suministro de electricidad. La goberna
dora Mara Lezama pidió a los ciudadanos tomar
las previsiones necesarias... El gobernador Mano
lo Jiménez, de Coahuila, presentará en el Tianguis
Turístico de Acapulcoy enla Feria de San Marcos en
Aguascalientes la nueva marca turística junto con
los enormes dinosaurios animatronicos.

En junio, Luz Adriana
Ramírez dejará de

ser directora de Visa,
después de 11 años de
pertenecer a la firma
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Cyberpunks
Pai Lara

[ X: @paiMlarag

Humanos vs. máquinas
Muchos creen que quienes moderan las imágenes, textos
y videos en las diversas redes sociales en el mundo son
algoritmos de inteligencia artificial. Falso, son humanos,
contratistas en Pakistán, India, África y hasta EU, que aca
ban devastados psicológicamente por hacer la clasificación,
ya que se les fuerza a ver por lo menos 30 segundos de
contenido de alto impacto para decidir si se queda o se va.
Piense en violaciones, asesinatos, masacres, contenido se
xual, niños abusados y mucho de lo que se ve en Facebook,
Instagram, YouTube y más, antes de que sean bajados.

Otros aseguraban que con IA y alta tecnología de LLM,
sensores, aprendizaje profundo y visión de computadora,
Amazon podía automatizar sus tiendas Just Walk Out, pero
no sabían que había mil contratistas en India que trabajan
en ver quién toma qué cósa por cámaras, y lo cobran vía
remota. Por eso no hay expansión mundial de este modelo.

Facebook cerró M, su asistente virtual basado en texto,
en 2018, después de más de dos años, durante los cuales
la compañía utilizó a trabajadores humanos para entrenar
(y operar) su sistema de inteligencia artificial subyacente.

Una startup llamada x.ai, que comercializaba un "asis
tente personal de IA", que programaba reuniones, tenía a
humanos haciendo ese trabajo y cerró en 2021, después
de luchar por llegar a un punto en el que los algoritmos
pudieran funcionar de forma independiente, pero fracasó.

Otra startup británica llamada Builder.ai vendió software
de inteligencia artificial que podía crear aplicaciones, aun
que dependía en parte de desabolladores de software en
India y otros lugares para hacer ese trabajo. ¿Les recuerda
al caso de la estafadora Elizabeth Holmes y Theranosí*

Existe una delgada línea entre fingir hasta lograrlo (jus
tificar el uso de humanos detrás de escenas con la premisa
de que eventualmente serán reemplazados por algoritmos)
y explotar la exageración y las definiciones confusas en tor
no a la IA para exagerar las capacidades de su tecnología
y conseguir inversionistas. Esta pseudo IA o "lavado de IA"
estaba muy extendida, incluso antes del reciente auge de
la IA generativa.

Estas historias son un crudo recordatorio de que la "in
teligencia artificial" todavía requiere a menudo de ejérci
tos de humanos para funcionar correctamente, y nos da
pie al siguiente análisis que leí la semana pasada de los
especialistas Teppo Felin y Matthias Holweg, de la Uni
versidad de Oxford, que les recomiendo lean si no quieren
ser engañados por las empresas, como les pasa a muchos:
La teoría es todo lo que necesita: IA. cognición humana y
toma de decisiones.

Existen diferencias entre el aprendizaje humano y el au
tomático. Cuando se trata del lenguaje (así como de otros
dominios), son muy marcadas. Mientras que a los LLM se
les presenta y entrena con billones de palabras de texto, el
"entrenamiento" del lenguaje humano ocurre a un ritmo
mucho más lento. Por ejemplo, un bebé o un niño humano
escucha (de padres, maestros, hermanos, amigos y su en
torno) un promedio de aproximadamente 20 mil palabras
al día. En sus primeros cinco años, un niño puede estar ex
puesto a (o "entrenado" con) unos 36.5 millones de palabras.
En comparación, los LLM son entrenados con billones de
tokens en un corto intervalo de tiempo de semanas o me
ses. Los insumos difieren radicalmente en términos de can
tidad (pura cantidad), sino también en términos de calidad.

Pero ¿puede un LLM, o cualquier IA cognitiva orientada
a la predicción, generar realmente alguna forma de cono
cimiento nuevo? No pueden hacerlo. Una forma de pensar
en esto es que se podría decir que un LLM tiene un "cono
cimiento de nivel Wiki" sobre temas variados, en el sentido
de que estas fomias de IA pueden resumir, representar y re
flejar las palabras (y las ideas asociadas) que ha encontrado
en innumerables maneras diferentes y nuevas.

En cualquier tema dado (si está suficientemente repre
sentado en los datos de entrenamiento), un LLM puede
generar un número indefinido de artículos de Wikipedia
coherentes, fluidos y bien escritos, pero así como es poco
probable que un experto en la materia aprenda algo nuevo
sobre su especialidad a partir de un artículo de Wikipedia
dentro de su dominio, es muy poco probable que un LLM
logre de alguna manera arrancar el conocimiento más allá
de las posibilidades combinatorias de los datos y las asocia
ciones de palabras que ha encontrado en el pasado.

La IA está anclada en la predicción basada en datos. Los
datos y la orientación de predicción de la IA son una visión
incompleta de la cognición humana. Si bien concedemos
que existen algunos paralelismos entre la IA y la cognición
humana, cómo una forma de procesamiento de informa
ción, la naturaleza prospectiva de la cognición humana y
cómo la lógica causal basada en la teoría permite a los hu
manos intervenir en el mundo, participar en experimenta
ciones dirigidas y resolver problemas, es la diferencia. La
IA actual no puede eso, no se dejen engañar.

Muchos creen que quienes moderan las imágenes, textos
y videos en las diversas redes sociales en el mundo son
algoritmos de inteligencia artificial. Falso, son humanos,
contratistas en Pakistán, India, África y hasta EU, que aca
ban devastados psicológicamente por hacer la clasificación,
ya que se les fuerza a ver por lo menos 30 segundos de
contenido de alto impacto para decidir si se queda o se va.
Piense en violaciones, asesinatos, masacres, contenido se
xual, niños abusados y mucho de lo que se ve en Facebook,
Instagram, YouTube y más, antes de que sean bajados.

Otros aseguraban que con IA y alta tecnología de LLM,
sensores, aprendizaje profundo y visión de computadora,
Amazon podía automatizar sus tiendas Just Walk Out, pero
no sabían que había mil contratistas en India que trabajan
en ver quién toma qué cósa por cámaras, y lo cobran vía
remota. Por eso no hay expansión mundial de este modelo.

Facebook cerró M, su asistente virtual basado en texto,
en 2018, después de más de dos años, durante los cuales
la compañía utilizó a trabajadores humanos para entrenar
(y operar) su sistema de inteligencia artificial subyacente.

Una startup llamada x.ai, que comercializaba un "asis
tente personal de IA", que programaba reuniones, tenía a
humanos haciendo ese trabajo y cerró en 2021, después
de luchar por llegar a un punto en el que los algoritmos
pudieran funcionar de forma independiente, pero fracasó.

Otra startup británica llamada Builder.ai vendió software
de inteligencia artificial que podía crear aplicaciones, aun
que dependía en parte de desabolladores de software en
India y otros lugares para hacer ese trabajo. ¿Les recuerda
al caso de la estafadora Elizabeth Holmes y Theranosí*

Existe una delgada línea entre fingir hasta lograrlo (jus
tificar el uso de humanos detrás de escenas con la premisa
de que eventualmente serán reemplazados por algoritmos)
y explotar la exageración y las definiciones confusas en tor
no a la IA para exagerar las capacidades de su tecnología
y conseguir inversionistas. Esta pseudo IA o "lavado de IA"
estaba muy extendida, incluso antes del reciente auge de
la IA generativa.

Estas historias son un crudo recordatorio de que la "in
teligencia artificial" todavía requiere a menudo de ejérci
tos de humanos para funcionar correctamente, y nos da
pie al siguiente análisis que leí la semana pasada de los
especialistas Teppo Felin y Matthias Holweg, de la Uni
versidad de Oxford, que les recomiendo lean si no quieren
ser engañados por las empresas, como les pasa a muchos:
La teoría es todo lo que necesita: IA. cognición humana y
toma de decisiones.

Existen diferencias entre el aprendizaje humano y el au
tomático. Cuando se trata del lenguaje (así como de otros
dominios), son muy marcadas. Mientras que a los LLM se
les presenta y entrena con billones de palabras de texto, el
"entrenamiento" del lenguaje humano ocurre a un ritmo
mucho más lento. Por ejemplo, un bebé o un niño humano
escucha (de padres, maestros, hermanos, amigos y su en
torno) un promedio de aproximadamente 20 mil palabras
al día. En sus primeros cinco años, un niño puede estar ex
puesto a (o "entrenado" con) unos 36.5 millones de palabras.
En comparación, los LLM son entrenados con billones de
tokens en un corto intervalo de tiempo de semanas o me
ses. Los insumos difieren radicalmente en términos de can
tidad (pura cantidad), sino también en términos de calidad.

Pero ¿puede un LLM, o cualquier IA cognitiva orientada
a la predicción, generar realmente alguna forma de cono
cimiento nuevo? No pueden hacerlo. Una forma de pensar
en esto es que se podría decir que un LLM tiene un "cono
cimiento de nivel Wiki" sobre temas variados, en el sentido
de que estas fomias de IA pueden resumir, representar y re
flejar las palabras (y las ideas asociadas) que ha encontrado
en innumerables maneras diferentes y nuevas.

En cualquier tema dado (si está suficientemente repre
sentado en los datos de entrenamiento), un LLM puede
generar un número indefinido de artículos de Wikipedia
coherentes, fluidos y bien escritos, pero así como es poco
probable que un experto en la materia aprenda algo nuevo
sobre su especialidad a partir de un artículo de Wikipedia
dentro de su dominio, es muy poco probable que un LLM
logre de alguna manera arrancar el conocimiento más allá
de las posibilidades combinatorias de los datos y las asocia
ciones de palabras que ha encontrado en el pasado.

La IA está anclada en la predicción basada en datos. Los
datos y la orientación de predicción de la IA son una visión
incompleta de la cognición humana. Si bien concedemos
que existen algunos paralelismos entre la IA y la cognición
humana, cómo una forma de procesamiento de informa
ción, la naturaleza prospectiva de la cognición humana y
cómo la lógica causal basada en la teoría permite a los hu
manos intervenir en el mundo, participar en experimenta
ciones dirigidas y resolver problemas, es la diferencia. La
IA actual no puede eso, no se dejen engañar.

Fecha: 08/04/2024

Página: 7

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Económicas

Paul Lara

Costo: 20,195

Página 23 de 68



4/ Desde el piso de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

tatoleo: malas cifras
en el primer trimestre
• No se había visto una baja desde la pandemia.

Cierto que este año la Semana Santa se cele
bró en marzo, lo que implica menos días la
borales, pero la realidad es que las cifras de
empleo que reportó el IMSS al cierre de mes
son malas por la pérdida de 465 puestos que,
si bien es una baja marginal, es la primera
cifra negativa desde la pandemia de covid 19.
En abril del año pasado, con todo y el

efecto de Semana Santa, se crearon 24,011
empleos y el IMSS justificó también esa baja
cifra por el efecto del periodo vacacional.
Desde luego, el IMSS, que dirige Zoé

Robledo, trata de minimizar la cifra negativa
de marzo por la Semana Santa,
pero hay Otros dos datos ne
gativos. En el primer trimestre
de este año se han creado solo
264,959 empleos, lo que impli
ca que aún no se recuperan los
384,882 que se perdieron en
diciembre de 2023 y que fue
el diciembre con mayor pérdi
da de empleos en este sexenio,
con excepción, evidentemente,
de 2020, por la pandemia.
El otro dato negativo en el

empleo de marzo es que sólo
el 64.3% de los empleos creados en el pri
mer trimestre son permanentes, un indica
dor que refleja también el debilitamiento
en el sector laboral y permite pronosticar
que 2024 será un mal año en crecimiento
de empleo.
O
CRISIS EN ECUADOR
El Premio Naranja Dulce es para Alicia
Bárcena, secretaria de Relaciones Exterio
res. Primero coordinó con la Secretaría de
Marina el exitoso operativo que realizó para
sacar de Haití, en una operación de verdad
de película, a un grupo de 34 mexicanos y
diplomáticos encabezados por el embajador
mexicano Daniel Cámara, que fueron tras
lados primero en helicóptero de la Semar y
después al buque Holbóx, que los trasladó
a México. Además, Bárcena de inmedia
to condenó el allanamiento a la Embajada
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El Premio Naranja Dulce es para Alicia
Bárcena, secretaria de Relaciones Exterio
res. Primero coordinó con la Secretaría de

Marina el exitoso operativo que realizó para
sacar de Haití, en una operación de verdad
de película, a un grupo de 34 mexicanos y
diplomáticos encabezados por el embajador
mexicano Daniel Cámara, que fueron tras
lados primero en helicóptero de la Semar y
después al buque Holbóx, que los trasladó
a México. Además, Bárcena de inmedia
to condenó el allanamiento a la Embajada

de México en Ecuador, para aprehender al
exvicepresidente Jorge Glas, a quien el go
bierno mexicano había asilado, y recomendó
el rompimiento de relaciones diplomáticas
con Ecuador

El ataque a la embajada mexicana ha sido
condenado por todos los países, la ONU y la
OEA, aunque hay que reconocer que la crisis
se originó por las críticas de AMLO al pro
ceso electoral en Ecuador y el asilo a Glas,
condenado por corrupción.
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2025, que, al parecer, ni lo des
peinan, aunque demuestran la
difícil situación que heredará en
finanzas püblicas a la siguien
,te administración por el déficit
público, superior al 5.4% del
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2025, que, al parecer, ni lo des
peinan, aunque demuestran la
difícil situación que heredará en
finanzas püblicas a la siguien
,te administración por el déficit
público, superior al 5.4% del

PIB, y que rompe con cuatro años de disci
plina fiscal, que sí es uno de los factores que
mantienen fuerte el superpeso.

El CEESP, en su análisis semanal, criti
ca también los Precriterios de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público. Cuestiona el
optimismo de las metas económicas, ya que
estima que el déficit público podría bajar a
2.511 del PIB, pero con una reducción del
gasto de 8.8% vs. 2024 y de 12% en el gasto
programable.

Espera también que habrá un superávit
de 0.9% del PIB, que en los últimos cuatro
años ha tenido resultados negativos, y espe
ra un incremento en los ingresos tributarios
del país.
Concluye que la SHCP continúa con la

práctica de presupuestos con base en es
cenarios optimistas, en comparación con la
realidad de la coyuntura, y considera urgente
mejorar el ambiente de negocios ante el pro
ceso de relocalización o nearshoring.

Tratan de
m i n i m i y rliiiiiiiiiizai
la cifra negativa
Hp mar7n rnn

el tema de que
cp (~riíyn la

Semana Santa.
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^ El largo plazo
Édgar Amador
dinero@gimm.com.mx

El Expreso Americano
• La inteligencia artificial está transformando muchos aspectos
de la economía mundial, y hay que estar listos para subirse
a esta tendencia que ya nadie detiene.

Dato tras dato la muestran incansable, irre
frenable. La economía de Estados Unidos ha

mostrado un vigor implacable, a pesar de los
vientos de frente que ha sufrido en los últi
mos dos años. A pesar del alza de tasas de
interés más abrupta en 40 años, las variables
de producción, ingreso y empleó no nada
más no se han detenido, sino aveces parecen
apresurarse. ¿Qué le dieron a la economía
estadunidense que, desafiando todo pronós
tico, sigue envarada? ¿Qué esferoides ingirió
que, en lugar de empantanarse, se acelera?
El viernes pasado, el indicador más im

portante de los mercados financieros, el re
porte mensual de empleo, mostró que en
marzo la economía generó más de 300 mil
nuevas plazas, un tercio más de lo esperado
por los despistados economistas quienes, de
manera consuetudinaria, han fallado pór ló
bajo en los últimos 18 meses en su intento
por pronosticar el ritmo del mercado laboral
estadounidense. Wall Street celebró la sor

prendente fortaleza con un rally suntuoso,
acercándose a sus máximos históricos^
La ultima vez que el banco central de Es

tados Unidos, la Fed, subió sus tasas de in
terés a un ritmo similar al de 20222023, la
economía se dio un trancazo proverbial, en
trando a la peor recesión desde la Gran De
presión de 1929. Los poderosos cambios en
la economía estadunidense lograron que, 40
años después, un apretón monetario com
parable no le ha hecho, hasta el momento,
ni cosquillas.

¿Por qué Estados Unidos es, insisto, hasta
ahora, inmune al alza en el costo del dinero?

Hay varias explicaciones, y quizá la reali
dad es una mezcla fortuita de todos los aspec
tos favorables aquí enlistados. Empezamos.
Primero, la expansión fiscal: en al año

2000, bajo la égida de Bill Clinton, los Es
tados Unidos incurrieron en algo inusitado:
superávit fiscal, el cual alcanzó 2.3 por ciento
del PIB. De entonces a la fecha la posición
fiscal se ha deteriorado, lo que significa que
el gasto del gobierno es un factor expansivo
en la economía, alcanzando su cénit en el
año de la pandemia, cuando el déficit se dis
paró a un asombroso 14.7 por ciento del PIB.

Dato tras dato la muestran incansable, irre
frenable. La economía de Estados Unidos ha

mostrado un vigor implacable, a pesar de los
vientos de frente que ha sufrido en los últi
mos dos años. A pesar del alza de tasas de
interés más abrupta en 40 años, las variables
de producción, ingreso y empleó no nada
más no se han detenido, sino aveces parecen
apresurarse. ¿Qué le dieron a la economía
estadunidense que, desafiando todo pronós
tico, sigue envarada? ¿Qué esferoides ingirió
que, en lugar de empantanarse, se acelera?
El viernes pasado, el indicador más im

portante de los mercados financieros, el re
porte mensual de empleo, mostró que en
marzo la economía generó más de 300 mil
nuevas plazas, un tercio más de lo esperado
por los despistados economistas quienes, de
manera consuetudinaria, han fallado pór ló
bajo en los últimos 18 meses en su intento
por pronosticar el ritmo del mercado laboral
estadounidense. Wall Street celebró la sor

prendente fortaleza con un rally suntuoso,
acercándose a sus máximos históricos^
La ultima vez que el banco central de Es

tados Unidos, la Fed, subió sus tasas de in
terés a un ritmo similar al de 20222023, la
economía se dio un trancazo proverbial, en
trando a la peor recesión desde la Gran De
presión de 1929. Los poderosos cambios en
la economía estadunidense lograron que, 40
años después, un apretón monetario com
parable no le ha hecho, hasta el momento,
ni cosquillas.

¿Por qué Estados Unidos es, insisto, hasta
ahora, inmune al alza en el costo del dinero?

Hay varias explicaciones, y quizá la reali
dad es una mezcla fortuita de todos los aspec
tos favorables aquí enlistados. Empezamos.
Primero, la expansión fiscal: en al año

2000, bajo la égida de Bill Clinton, los Es
tados Unidos incurrieron en algo inusitado:
superávit fiscal, el cual alcanzó 2.3 por ciento
del PIB. De entonces a la fecha la posición
fiscal se ha deteriorado, lo que significa que
el gasto del gobierno es un factor expansivo
en la economía, alcanzando su cénit en el
año de la pandemia, cuando el déficit se dis
paró a un asombroso 14.7 por ciento del PIB.

Tras la pandemia se esperaba un rebalan
ceo fiscal, que llevara el déficit a niveles más
normales, pero luego de reducirse a 5,3 por
ciento en 2022, la expansión fiscal se reacti
vó, llevando la brecha presupuestal a 6.2 por
ciento en 2023. Los datos citados muestran

cómo una parte importante del dinamismo
de la demanda en la economía estaduniden
se está alimentada por el déficit fiscal, aña
diendo fuerza a un escenario de por sí sólido.

Segundo, migración: la insaciable entrada
de trabajadores a los Estados Unidos es con
secuencia y causa de su fortaleza económica.
Los migrantes acuden a ese país atraídos por
sus empleos, y la economía logra expandir
se de manera sorpresiva a ininterrumpida,
por encima de lo que su demografía natural
le permite, al echar mano de obra migran
te, abundante, barata, y diversamente cali
ficada. ¿De dónde salen, si no, los casi 300
mil nuevos empleos mensuales creados por
el Gargantúa estadunidense, si no es de mi
grantes que complementan a la población
doméstica?

Tercero, reindustrialización: si los mexi
canos pensamos que el famoso nearshoring
es una ola que hay que aprovechar, no he
mos visto nada, l.a verdadera relocalización
productiva está ocurriendo, y ocurrirá, en
los Estados Unidos. La construcción de fá

bricas y plantas industriales en suelo estadu
nidense está alcanzando récords inusitados,
en niveles nunca vistos, jalando consigo al
empleo. Esa construcción se traducirá en al
gunos años en producción y exportación, re
poniéndole a ese país su preminencia como
exportador manufacturero mundial.

Cuarto, inteligencia artificial: lo que sí no
tiene nada de artificial, y mucho de real, es él
boom en inversión, empleo, crecimiento de
capacidad de cómputo, demanda de energía
e insumos, que está provocando la inminen
te revolución tecnológica sintetizada en la
famosa IA. Para sus panegíricos, el cambio
tecnológico asociado a la IA hará palidecer a
las oleadas que lo precedieron: la computa
dora, el internet y las redes sociales, en tér
minos de la transformación de la estructura
económica.

Tras la pandemia se esperaba un rebalan
ceo fiscal, que llevara el déficit a niveles más
normales, pero luego de reducirse a 5,3 por
ciento en 2022, la expansión fiscal se reacti
vó, llevando la brecha presupuestal a 6.2 por
ciento en 2023. Los datos citados muestran
cómo una parte importante del dinamismo
de la demanda en la economía estaduniden

se está alimentada por el déficit fiscal, aña
diendo fuerza a un escenario de por sí sólido.

Segundo, migración: la insaciable entrada
de trabajadores a los Estados Unidos es con
secuencia y causa de su fortaleza económica.
Los migrantes acuden a ese país atraídos por
sus empleos, y la economía logra expandir
se de manera sorpresiva a ininterrumpida,
por encima de lo que su demografía natural
le permite, al echar mano de obra migran
te, abundante, barata, y diversamente cali
ficada. ¿De dónde salen, si no, los casi 300
mil nuevos empleos mensuales creados por
el Gargantúa estadunidense, si no es de mi
grantes que complementan a la población
doméstica?

Tercero, reindustrialización: si los mexi
canos pensamos que el famoso nearshoring
es una ola que hay que aprovechar, no he
mos visto nada, l.a verdadera relocalización
productiva está ocurriendo, y ocurrirá, en
los Estados Unidos. La construcción de fá
bricas y plantas industriales en suelo estadu
nidense está alcanzando récords inusitados,
en niveles nunca vistos, jalando consigo al
empleo. Esa construcción se traducirá en al
gunos años en producción y exportación, re
poniéndole a ese país su preminencia como
exportador manufacturero mundial.

Cuarto, inteligencia artificial: lo que sí no
tiene nada de artificial, y mucho de real, es él
boom en inversión, empleo, crecimiento de
capacidad de cómputo, demanda de energía
e insumos, que está provocando la inminen
te revolución tecnológica sintetizada en la
famosa IA. Para sus panegíricos, el cambio
tecnológico asociado a la IA hará palidecer a
las oleadas que lo precedieron: la computa
dora, el internet y las redes sociales, en tér
minos de la transformación de la estructura
económica.
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^ Veranda
Carlos Velázquez
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El "eclipse total" del
Tianguis de Acapulco
• Las repercusiones adversas para Ecuador,
incluyendo al turismo, pueden ser enormes.

Este lunes inicia el Tianguis Turístico de Aca
pulco y el que coincida con el eclipse total
de sol ha provocado que algunos piensen
que se trata de una premonición para este
evento, que se realizará en condiciones muy
complicadas.
Además de la infraestructura y la oferta

hotelera dañadas por el huracán Otis, las úl
timas semanas han sido especialmente duras
en materia de seguridad para el estado de
Guerrero, que además está en plena ebulli
ción electoral.

Definitivamente serán pocos tos capitanes
de la industria que se apersona
rán en el puerto y tos empresa
rios y ejecutivos relevantes de
países como Estados Unidos y
España, de plano tienen prohi
bido viajar aAcapulco, señalado
por varias alertas de viajes.
Para Miguel Torruco, pro

bablemente será su último

Tianguis como titular de Turis
mo, aunque él sigue operando
para quedarse otro ratito y lo
grar el récord de ser el funcio
nario que más tiempo ha estado
en el cargo, algo que lo pondría en el mismó
rango de ambición que Fidel Castro, Fidel
Velázquez o Porfirio Díaz, pero como cinco
escalones abajo.

Ahora, es imperativo que el evento se rea
lice en orden, que sean eficaces las medidas
de seguridad y que se cumpla el propósito
de generar una derrama importante en ese
golpeado destinó.

©
DIVISADERO
Estados Unidos. Desde hace meses se co

mentaba entre tos profesionales que se en
cargan de la promoción en México de los
destinos turísticos estadunidenses en México,
que Alchemia, de Lourdes Berho, perdería la
cuenta de Brand USA, lo que sucedió efecti
vamente con fecha 31 de marzo.

Durante seis años y medio, la también ex
directora general del Consejo de Promoción
Turística de México, representó a Estados
Unidos y fue Staci Mellman, directora de
mercadotecnia de esa organización, quien
reconoció su papel fundamental para fomen
tar un panorama sólido en la promoción de
ese país en tos mercados mexicanos.

Ahora la cuenta se dividió en dos y Ano
ther Company, que lleva Carolina Trasviña
para este proyecto, una excolaboradora de
Berho, se quedó con la parte de relaciones
públicas y Jorge Sales, de Sales Internacio
nal, llevará la relación con el trade.
Ecuador. Niels Olsen, el ministro de Turis
mo de ese país sudamericano,
consiguió recursos públicos de
2020 a la fecha por cerca de 100
millones de dólares para pro
mover el turismo de ese país de
18 millones de habitantes, más
o menos el 15% de México que,
para comparar, invirtió poco
más de 5% de aquella cifra.
Apenas en Fitur, la feria de

turismo de España, Ecuador
hizo un despliegue importante
promoviendo sus cuatro regio
nes turísticas, dado que se des

mo de ese país sudamericano,
consiguió recursos públicos de
2020 a la fecha por cerca de 100
millones de dólares para pro
mover el turismo de ese país de
18 millones de habitantes, más
o menos el 15% de México que,
para comparar, invirtió poco
más de 5% de aquella cifra.
Apenas en Fitur, la feria de

turismo de España, Ecuador
hizo un despliegue importante
promoviendo sus cuatro regio
nes turísticas, dado que se des

tacan habitualmente las Islas Galápagos.
Sin embargo, la imagen de ese país pa

dece pues, más allá de las provocaciones del
presidente López Obrador, un país civilizado
debió recurrir al Tribunal de La Haya para
impugnar la decisión del gobierno mexicano
de brindarle asilo al exvicepresidente Jorge
Glas.

La decisión del presidente ecuatoriano,
Daniel Noboa, de ordenarles a sus fuerzas
armadas irrumpir en la embajada mexicana
ha provocado una reacción generalizada de
tos países en su contra.

Las repercusiones económicas adversas
para Ecuador, incluyendo al turismo, pue
den ser enormes.

Nueva Era. Este lunes en la Ciudad de Mé

xico, el Consejo de Promoción Turística de
Quintana Roo, que dirige Andrés Martínez,
presenta la nueva campaña para promocio
nar a esa entidad, en un evento que será en
cabezado por la gobernadora Mara Lezama.

En Fitur, la feria
de turismo

de España,
Ecuador

promovió sus
cuatro regiones
turísticas.
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^ Cuenta corriente
i Alicia Salgado
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BBVA: ¿cómo crece
el líder?
• Eduardo Osuna responde que la clave de ese
crecimiento ha sido la profunda transformación digital.

En México, BBVA representa una cuarta par
te del sistema financiero y sin rebasar el um
bral de competencia, no sólo crecen en nueva
clientela año con año, también lo hacen en la
actividad que tiene cada uno de sus 30 millo
nes de clientes.

Eduardo Osuna Osuna responde que la
clave de ese crecimiento, además muy renta
ble, ha sido la profunda transformación digital
y organizacional que comenzó en 2013 y el
mantener un ritmo anual de inversión que le
permite afinar las capacidades del negocio,
donde el cliente es el centro de la estrategia y
su servicio integral es el objetivo.

Subraya que la consistencia ha sido clave
para transformarse en un neobanco o banco
fintech, sin perder escala o clientes. Mantie
nen el récord de inversión año con año, con
un Capex de 15 mil millones de pesos.

El año pasado lo destinaron a la organiza
ción de las cinco sedes divisionales y este año
se dirigirá a mayor automatización y mejora
de la productividad, incorporando más apli
caciones con inteligencia artificial. "Tenemos
que evolucionar al ritmo que lo hace la tec
nología sin perder el foco. Cada vez utilizamos
más canales de autoservicio en la interacción

cón clientes, personas y empresas, como pa
gos de recibos, domiciliaciones, etcétera, sim
plificando procesos para que la interacción
digital del cliente sea fácil y constante".

El grupo registró, al cierre de 2023, casi 1.6
billones de pesos en activos y 1.7 billones en
captación bancaria que, sumado a fondos ad
ministrados, supera tos 2.5 billones de pesos.
Sus ingresos anuales superan los 202 mil mi
llones de pesos, y su índice de eficiencia es de
32.9 por ciento. ¡Eso es liderazgo!

Cuenta Osuna que "toda la organización
está orientada para lograr que el cliente rea
lice operaciones digitales con menor fricción
y eso nos ha tomado entre 6 y 7 años".

A diferencia de quien nació fintech, BBVA
es un banco digital desde 2015:22 millones de
clientes de tos 30 millones que tiene el grupo
realizan sus operaciones en la aplicación del
móvil, esto es el 76% y hablamos de 4,500
millones de transacciones financieras en m
dos los canales. Sólo el año pasado sumaron

En México, BBVA representa una cuarta par
te del sistema financiero y sin rebasar el um
bral de competencia, no sólo crecen en nueva
clientela año con año, también lo hacen en la

actividad que tiene cada uno de sus 30 millo
nes de clientes.

Eduardo Osuna Osuna responde que la
clave de ese crecimiento, además muy renta
ble, ha sido la profunda transformación digital
y organizacional que comenzó en 2013 y el
mantener un ritmo anual de inversión que le
permite afinar las capacidades del negocio,
donde el cliente es el centro de la estrategia y
su servicio integral es el objetivo.

Subraya que la consistencia ha sido clave
para transformarse en un neobanco o banco
fintech, sin perder escala o clientes. Mantie
nen el récord de inversión año con año, con
un Capex de 15 mil millones de pesos.

El año pasado lo destinaron a la organiza
ción de las cinco sedes divisionales y este año
se dirigirá a mayor automatización y mejora
de la productividad, incorporando más apli
caciones con inteligencia artificial. "Tenemos
que evolucionar al ritmo que lo hace la tec
nología sin perder el foco. Cada vez utilizamos
más canales de autoservicio en la interacción

cón clientes, personas y empresas, como pa
gos de recibos, domiciliaciones, etcétera, sim
plificando procesos para que la interacción
digital del cliente sea fácil y constante".

El grupo registró, al cierre de 2023, casi 1.6
billones de pesos en activos y 1.7 billones en
captación bancaria que, sumado a fondos ad
ministrados, supera tos 2.5 billones de pesos.
Sus ingresos anuales superan los 202 mil mi
llones de pesos, y su índice de eficiencia es de
32.9 por ciento. ¡Eso es liderazgo!

Cuenta Osuna que "toda la organización
está orientada para lograr que el cliente rea
lice operaciones digitales con menor fricción
y eso nos ha tomado entre 6 y 7 años".

A diferencia de quien nació fintech, BBVA
es un banco digital desde 2015:22 millones de
clientes de tos 30 millones que tiene el grupo
realizan sus operaciones en la aplicación del
móvil, esto es el 76% y hablamos de 4,500
millones de transacciones financieras en m
dos los canales. Sólo el año pasado sumaron

2.8 millones de nuevos clientes y 950 mil di
gitales son clientes que nunca habían tenido
un crédito bancario, al tiempo que se abrieron
cinco millones de nuevas cuentas de débito y
80% se realizó a través de la aplicación, cuen
tas que registran, al menos, 1.5 operaciones
por mes, son activas y tienen un buen com
portamiento de pagos.

Osuna, con un gran reconocimiento entre
sus pares del sistema, subraya que la escala es
cada vez más crítica en el negocio bancario y,
por lo mismo, es intensivo en capital, por lo que
optimizar su uso es clave. Digitalizarse no im
plicó reducir, sino transformar su infraestructu
ra bancaria, que es la más amplia del sistema
al estar integrada por 1,706 sucursales y 14,500
cajeros automáticos, de tos cuales la mitad son
autoservicios que permiten atender el doble de
clientes que teníamos en 2015, pues en ellos se
concentra el 50% de las operaciones de efectivo.

"Es fundamental que se digitalice la eco
nomía, pero eso pasa por incentivar que se
formalice", acota el banquero, quien también
comenta que el modelo digital, apoyado en
un gran equipo de talento, ha permitido que
el 70% de las aclaraciones se resuelva en el
primercontacto digital.

Para este año esperan que se integre en el
ecosistema único laapp de seguros e integra
rán en un soto sistema la atención de empre
sas (pymes, empresas y global) con la misma
eficiencia, pero con funcionalidades acordes
a cada segmento. BBVA es hoy, sin duda, la
fintech más grande del país. ¿Alguien lo duda?

2.8 millones de nuevos clientes y 950 mil di
gitales son clientes que nunca habían tenido
un crédito bancario, al tiempo que se abrieron
cinco millones de nuevas cuentas de débito y
80% se realizó a través de la aplicación, cuen
tas que registran, al menos, 1.5 operaciones
por mes, son activas y tienen un buen com
portamiento de pagos.

Osuna, con un gran reconocimiento entre
sus pares del sistema, subraya que la escala es
cada vez más crítica en el negocio bancario y,
por lo mismo, es intensivo en capital, por lo que
optimizar su uso es clave. Digitalizarse no im
plicó reducir, sino transformar su infraestructu
ra bancaria, que es la más amplia del sistema
al estar integrada por 1,706 sucursales y 14,500
cajeros automáticos, de tos cuales la mitad son
autoservicios que permiten atender el doble de
clientes que teníamos en 2015, pues en ellos se
concentra el 50% de las operaciones de efectivo.

"Es fundamental que se digitalice la eco
nomía, pero eso pasa por incentivar que se
formalice", acota el banquero, quien también
comenta que el modelo digital, apoyado en
un gran equipo de talento, ha permitido que
el 70% de las aclaraciones se resuelva en el
primercontacto digital.

Para este año esperan que se integre en el
ecosistema único laapp de seguros e integra
rán en un soto sistema la atención de empre
sas (pymes, empresas y global) con la misma
eficiencia, pero con funcionalidades acordes
a cada segmento. BBVA es hoy, sin duda, la
fintech más grande del país. ¿Alguien lo duda?

O
DE FONDOS A FONDO

ítSHCP. El secretario Rogelio Ramírez de la O y
el subsecretario del ramo, Gabriel Yorio, asis
tirán a la reunión de primavera en Washington,
DC, al igual que la gobernadora del Banco de
México, Victoria Rodríguez. Han hecho un
esfuerzo importante pór concentrar su agen
da entre el 1518 de abril y estarán en México
por la noche del jueves 18. ya que tos tres lle
garán hacia las 12 pm aAcapulco para asistir a
la clausura de la 87 Convención Bancaria. ¡Eso
de que Yorio no regresa es pura grilla!
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Tendencias financieras
José Arriulfo Rodríguez San Martín
Director de Análisis Económico

TU VIDA TIENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

Alzas en el precio del oro y otros metales: algunas
causas y repercusiones bursátiles
En marzo y durante la primera semana de abril se aceleró la
tendencia ascendente en el precio del oro para alcanzar una
cotización récord de 2,320.20 dólares por onza. Visto como
activo financiero, en lo que va de 2024 y hasta el 4 de abril,
el oro acumula interesantes ganancias de 11.47% que podrían
incrementarse aún más en las próximas semanas o meses de
bido a la multiplicidad de factores que impulsan su demanda:

1. La pérdida de atractivo del dólar estadunidense como ac
tivo depósito de valor, debido a varios factores: (i) El descenso
esperado en las tasas de interés en los EE. UU. le resta al dólar
atractivo como activo depósito de valor, (ii) El elevado nivel
de endeudamiento del gobierno estadunidense, aunado a los
problemas políticos que enfrenta para el saneamiento de sus
finanzas públicas y (iii) la reducción én la calificación de su
deuda soberana (de AAA a AA+) en dos de las tres más impor
tantes agencias calificadoras del mundo (Standard & Poor's y
Fitch Ratings).

2. Los banco® centrales del grupo BRICS+, integrado ori
ginalmente por Brasil, Rusia, India, China, Sudáfrica y al que
se han unido Arabia Saudita, Egipto, Emiratos Árabes Unidos,
Etiopía e Irán, han incrementado significativamente sus com
pras de oro. Lo anterior motivado por el propósito de cons
tituir una divisa internacional alterna al dólar estadunidense
que, al estar respaldada en oro, sirva como referente mundial 
mente aceptado en las operaciones de comercio internacional.
Este esfuerzo es particularmente notable en el caso del Banco
Popular de China, tanto por el monto de sus reservas interna
cionales (3.26 billones de dólares) como por la necesidad de
diversificar la fuerte concentración de bonos del Tesoro de
Estados Unidos, en que están invertidas.
3. La demanda extraordinaria por motivos precautorios

en tiempos de elevada inestabilidad política mundial: un
papel que el oro ha jugado desde la prehistoria. La incerti
dumbre provocada por las tensiones geopolíticas, el mayor
escalamiento de la guerra entre Rusia y Ucrania y la guerra
en Palestina, e incluso las elecciones en Estados Unidos en

noviembre son factores que favorecen una mayor demanda
del metal áureo.

En paralelo con el rally observado en los precios del oro,
otro metal precioso, la plata, ha acumulado ganancias de 3311
en lo que va de año. Su buen desempeño puede explicarse con
base en su papel dual ya que la industria absorbe casi la mitad
de la producción mundial de plata por la creciente demanda
relacionada con la electrificación de vehículos, productos so
lares, fotovoltaicos y componentes electrónicos. Por lo tanto,
es un mineral de inversión apreciado.

Otro metal importante por su aplicación industrial es el co
bre cuyo precio también tocó máximos en fechas recientes y
en el año presenta un rendimiento acumulado de 71®. Este
material está presente en automóviles, trenes, aviones, barcos,
maquinaria industrial: sistemas electrónicos, eléctricas y los
microprocesadores (chips). Se prevé que la creciente demanda
de energía limpia (turbinas eólicas) harán que los precios del
cobre sigan aumentando en la segunda mitad del año.
En México hay dos emisoras con actividad minera enlis

tadas en la Bolsa Mexicana de Valores cuyas utilidades están
altamente vinculadas a estos metales, por lo que no sorprende
el buen desempeño en el precio de sus acciones:

En Industrias Peñoles la producción del oro representa 32%
de los ingresos de la compañía, mientras la de plata el 30%. El
precio de sus acciones en la Bolsa Mexicana e Valores presenta
un avance efectivo de 13% en lo que va del 2024. En Grupo
México, donde el cobre representa aproximadamente el 80%
de las ventas, el precio de sus acciones en el mercado presenta
un avance de casi 9.0% en el año.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue lag reelesspeíales como Banco Multiva
Visita mu Itiva.eommx
Escribé a bancé.multivaljmultiva.coifi.níx
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ITodo indica que la edición 2024 del
•Tianguis Turístico, que se realiza

rá esta semana en Acapulco, Guerrero, 110
contará con la presencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Así que
serán el titular de la Secretaría de Turismo,
Miguel Torruco, y la gobernadora Evelyn
Salgado los encargados de recibir a los más
de seis mil asistentes que se esperan para
el evento entre compradores, expositores,
empresarios, medios, entre otros. Durante
mucho tiempo, los empresarios se han que
jado de la presencia de los presidentes en
la feria turística, pues consideran que en
torpecen el evento, que es propiamente de
negocios, y lo convierten más bien en un
evento político.

2 Arca Continental, que preside Jorge
« Humberto Santos, acaba de colocar

siete mil 400 millones de pesos en Certi
ficados Bursátiles Vinculados a la Soste
nibilidad. Los recursos se utilizarán para
refinanciamientos estratégicos., con el com
promiso de integrar, en promedio, 50% de
PET reciclado en las botellas producidas
por AC Bebidas para 2030. Cada vez más
empresas buscan realizar emisiones ASG.
El año pasado, este tipo de operaciones su
peraron los 100 mil millones de pesos en la
Bolsa, que encabeza José Oriol Bosch. Di
cho monto tuvo una participación de «US
frente al mercado de deuda tradicional, por
lo.cual la expectativa es que este tipo de fi
nanciamiento siga avanzando.

3 Jalisco Talent Land 2024, órganiza
•da por Talent Network que tiene como

CEO a Raúl Martín, contó con 42 mil 386
asistentes que se reunieron del 1 al 4 de
abril en Expo Guadalajara. El evento tam
bién contó con la participación de dos mil
761 planteles educativos de la Red Talent
Education, mil 84 ponentes y talleristas, así
como un fuerte impulso a los emprendedo
res. Esto último porque hubo 130 proyectos
participando en Startup Garden, 124 com
petidores en la Startup Battle y 114 concur
santes en Inversionista a la vista; en total, se
entregaron cerca de 600 mil pesos en pre
mios. Destaca que este año, del 3 al 5 de ju
lio, se realizará la primera edición de Talent
Land España.
4 La petrolera que ya inició el proce

1 dimiento de terminación anticipada
para devolver la totalidad de un área que
le fue entregada en ronda 3.1 es la italiana
Eni, que dirige Giorgio Guidi. El proyec
to de aguas someras se encuentra frente a
las costas de Veracruz, y aunque la empresa
llevó a cabo una serie de estudios y análi
sis de la zona, que abarca más de 807 kiló
metros cuadrados, se determinó que no le
era comercialmente rentable. En la CNH, de
Agustín Díaz, ya le habían aprobado a la
petrolera una inversión de 1.74 millones de
dólares, para dar continuidad a los trabajos
de exploración. Sin embargo, éstos ya no se
rán ejercidos debido a que Eni ha decidido
concentrarse en el resto de sus proyectos.
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" Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Paradojas electorales
Los tiempos electorales convierten a lo razonable en ab
surdo y lo absurdo en ridículo. Mientras que la iniciativa
privada recomienda una reforma fiscal, los representantes
económicos de las dos candidatas a la Presidencia de la

República dicen que no es necesario, por lo menos al prin
cipio de su administración.

Los hechos apuntan a que sí se requiere un gran ajus
te fiscal. Los precriterios de política económica y la posi
ción de la Secretaría de Hacienda, encabezada por Rogelio
Ramírez de la O, dejan claro que se tiene que hacer un
gran ajuste fiscal en 2025 para retomar la trayectoria de
largo plaza^

Prácticamente todos los analistas económicos están de
acuerdo con que el año próximo se tiene que hacer un ajus
te grande en las finanzas públicas si se quiere mantener su
viabilidad representada, entre otras cosas, por la estabili
dad en las calificaciones de la deuda soberana, que no sólo
se han mantenido estables, sino que han mejorado en su
perspectiva.

Así las cosas, bien vale la pena preguntarse por qué los
equipos de Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum tienen
una suerte de compulsión por decir que no es necesaria una
reforma fiscal al principio de sus gestiones.

Podría alguien darle muchas vueltas a este tema, pero el
Padre del Análisis Superior les tiene una explicación lamen
table: si bien los analistas económicos de ambas candidatas

tienen clara la realidad y que se deberán hacer muchos
ajustes en materia fiscal para mantener la disciplina, las
candidatas han optado por evadir el tema tratando de evi
tar lo que algunos llaman, pomposamente, costo político.
REMATE CONFETI

El Padre del Análisis Superior le informó el viernes sobre la
salida de Juan Carlos Jiménez de la dirección de la Aso
ciación de Bancos de México tras 29 años de una muy exi
tosa gestión, y le decía que el gremio presidido por Julio
Carranza haría un periodo de evaluación que tomaría entre
tres y seis meses para elegir al mejor perfil.

Sin embargo, ya hay por lo menos un par de nombres
que están en proceso de evaluación y de los que muy po
siblemente podría salir el director general de este gremio.

El primero de ellos es uno que bien puede considerarse
como una opción interna, puesto que, si bien dejó hace muy
poco su trabajo en Santander, su trabajo dentro de laABM
dejó una huella muy poderosa durante muchísimos años.

Se trata de Rodrigo Brand, quien incluso llegara a ser
vicepresidente de la asociación, en la que tuvo un muy des
tacado papel, puesto que se le ve como alguien totalmente
interno. Aquí valdría la pena considerar que él dejó el sector
bancario para iniciar un negocio propio que tiene que ver
con la comunicación y relaciones públicas.

Otro nombre que también ya está en la lista de evalua
ción es el de Bernardo González Rosas. Si bien algunos
podrían opinar que se trata de una opción foránea a la ABM,
la realidad es que es alguien que ha tenido una vinculación
profesional cercana a las instituciones de crédito.

Debe recordarse que él tuvo una muy larga trayectoria
dentro de la CNBV, que llegó a presidir, y en la SHCP fue
responsable de la banca de desarrollo. Este hombre ha es
tado muy vinculado con la creación e implementación de
las leyes Fintech. Se trata, sin lugar a dudas, de un par de
muy buenos perfiles para ocupar los zapatos muy grandes
que dejó Jiménez. Ambos, y algunos otros que están siendo
evaluados, garantizan ampliamente que la ABM tendrá un
gran director.
REMATE VERGONZOSO

¿Hace cuánto tiempo que no escucha sobre alguna noti
cia positiva por parte de Pemex? La empresa estatal bási
camente se ha dedicado a expeler rollos ideológicos que
buscan tapar su lamentable realidad.

Hace unos días el gobierno dijo que han logrado "sal
var" a la empresa, que crece sin deuda. Sigue siendo la más
endeudada del mundo, que ha recibido más de 1.5 billones
de pesos en apoyos gubernamentales en forma de quitas
de impuestos, cambios en régimen fiscal, capitalización de
deuda y hacer explícito que los pasivos de la empresa esta
tal son del gobierno federal.

La situación de impago a los proveedores es verdadera
mente escandalosa. Ese perverso jineteo de recursos que
aplica Octavio Romero ha llegado a extremos muy graves,
puesto que no sólo dafia el flujo de las empresas (algu
nas incluso han quebrado), sino sofisticados.esquemas de
corrupción.

La normalización de los "incidentes" en ductos, pozos y
plataformas de Pemex es muy grave, puesto que han segui
do una política de comunicación con la que busca ocultarse
la realidad dentro de una palabrería absurda.

Los tiempos electorales convierten a lo razonable en ab
surdo y lo absurdo en ridículo. Mientras que la iniciativa
privada recomienda una reforma fiscal, los representantes
económicos de las dos candidatas a la Presidencia de la

República dicen que no es necesario, por lo menos al prin
cipio de su administración.

Los hechos apuntan a que sí se requiere un gran ajus
te fiscal. Los precriterios de política económica y la posi
ción de la Secretaría de Hacienda, encabezada por Rogelio
Ramírez de la O, dejan claro que se tiene que hacer un
gran ajuste fiscal en 2025 para retomar la trayectoria de
largo plaza^

Prácticamente todos los analistas económicos están de

acuerdo con que el año próximo se tiene que hacer un ajus
te grande en las finanzas públicas si se quiere mantener su
viabilidad representada, entre otras cosas, por la estabili
dad en las calificaciones de la deuda soberana, que no sólo
se han mantenido estables, sino que han mejorado en su
perspectiva.

Así las cosas, bien vale la pena preguntarse por qué los
equipos de Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum tienen
una suerte de compulsión por decir que no es necesaria una
reforma fiscal al principio de sus gestiones.

Podría alguien darle muchas vueltas a este tema, pero el
Padre del Análisis Superior les tiene una explicación lamen
table: si bien los analistas económicos de ambas candidatas

tienen clara la realidad y que se deberán hacer muchos
ajustes en materia fiscal para mantener la disciplina, las
candidatas han optado por evadir el tema tratando de evi
tar lo que algunos llaman, pomposamente, costo político.
REMATE CONFETI

El Padre del Análisis Superior le informó el viernes sobre la
salida de Juan Carlos Jiménez de la dirección de la Aso
ciación de Bancos de México tras 29 años de una muy exi
tosa gestión, y le decía que el gremio presidido por Julio
Carranza haría un periodo de evaluación que tomaría entre
tres y seis meses para elegir al mejor perfil.

Sin embargo, ya hay por lo menos un par de nombres
que están en proceso de evaluación y de los que muy po
siblemente podría salir el director general de este gremio.

El primero de ellos es uno que bien puede considerarse
como una opción interna, puesto que, si bien dejó hace muy
poco su trabajo en Santander, su trabajo dentro de laABM
dejó una huella muy poderosa durante muchísimos años.

Se trata de Rodrigo Brand, quien incluso llegara a ser
vicepresidente de la asociación, en la que tuvo un muy des
tacado papel, puesto que se le ve como alguien totalmente
interno. Aquí valdría la pena considerar que él dejó el sector
bancario para iniciar un negocio propio que tiene que ver
con la comunicación y relaciones públicas.

Otro nombre que también ya está en la lista de evalua
ción es el de Bernardo González Rosas. Si bien algunos
podrían opinar que se trata de una opción foránea a la ABM,
la realidad es que es alguien que ha tenido una vinculación
profesional cercana a las instituciones de crédito.

Debe recordarse que él tuvo una muy larga trayectoria
dentro de la CNBV, que llegó a presidir, y en la SHCP fue
responsable de la banca de desarrollo. Este hombre ha es
tado muy vinculado con la creación e implementación de
las leyes Fintech. Se trata, sin lugar a dudas, de un par de
muy buenos perfiles para ocupar los zapatos muy grandes
que dejó Jiménez. Ambos, y algunos otros que están siendo
evaluados, garantizan ampliamente que la ABM tendrá un
gran director.
REMATE VERGONZOSO

¿Hace cuánto tiempo que no escucha sobre alguna noti
cia positiva por parte de Pemex? La empresa estatal bási
camente se ha dedicado a expeler rollos ideológicos que
buscan tapar su lamentable realidad.

Hace unos días el gobierno dijo que han logrado "sal
var" a la empresa, que crece sin deuda. Sigue siendo la más
endeudada del mundo, que ha recibido más de 1.5 billones
de pesos en apoyos gubernamentales en forma de quitas
de impuestos, cambios en régimen fiscal, capitalización de
deuda y hacer explícito que los pasivos de la empresa esta
tal son del gobierno federal.

La situación de impago a los proveedores es verdadera
mente escandalosa. Ese perverso jineteo de recursos que
aplica Octavio Romero ha llegado a extremos muy graves,
puesto que no sólo dafia el flujo de las empresas (algu
nas incluso han quebrado), sino sofisticados.esquemas de
corrupción.

La normalización de los "incidentes" en ductos, pozos y
plataformas de Pemex es muy grave, puesto que han segui
do una política de comunicación con la que busca ocultarse
la realidad dentro de una palabrería absurda.
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Mexicana, apenas con
tres meses, y ya tuvo que
apoyarla AMLO
Van tres meses de operación de Mexicana, y ya tuvo que in
tervenir el Presidente para evitar una demanda en su contra.

¿Cómo fue posible que Mexicana de Aviación, con el man
do de Sedeña, cayera en las manos de una empresa que nadie
conocía? Todo parecía raro. En primer lugar, el nombre, ¿por
qué SAT, como el Servicio de Administración Tributaria? Bue
no, argumentaron que se trataba de una empresa establecida
en Texas, SAT Aero Holdings. Pero hace apenas unos meses
se llamaba Petrus Aero Holdings. El cambio de nombre, se
argumentó, sólo fue por "un problema de marca".
LOS EXMEXICANA Y DE INTERJET

Esto ya parecía extraño. Preguntamos a gente de aviación y
varios dicen que nadie conocía la nueva empresa de SAT Aero
Holdings, la cual iba a encargarse del arrendamiento de los 10
Boeing 737800 para Mexicana Incluso, el capitán Humberto
Gual, dirigente de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores,
nos dice que ellos sí advirtieron a Mexicana del desconoci
miento de la nueva empresa arrendadora. Además, debieron
haber sonado las alertas por los directivos de SAT Aero Hol
dings: eran exdirectivos de la otrora Mexicana: Félix Sánchez,
directivo de SAT Aero Holdings, fue subdirector de operacio
nes de Mexicana, y al final fue demandado por la FGR por la
quiebra de la otrora Mexicana. Luis Evia es un arrendador del
medio. Y William Shaw, quien fue el último director de Inter
jet, la aerolínea que quebró en esta administración, al buscar
ser de bajo costo, pero sin pagar impuestos.
¿POR QUÉ LA DEMANDA BAJÓ DE 841 MDD A 9.9?
Pero lo peor de SAT Aero Holdings fue su demanda: ¿por qué
demandaron por el enorme monto de 841 mdd a Mexicana
de Aviación? SAT Aero Holdings ni siquiera era el arrenda
dor de los 10 aviones Boeing 737800, más bien era un inter
mediario. El arrendador final iba a ser Mexicana y la Sedeña,
que deberían dar las garantías para poder rentar esos avio
nes. El contrato era un "contrato llave en mano". Sencillo y sin
complicaciones.

Sin embargo, de repente vimos a SAT Aero Holdings de
mandar por una cifra cercana a mil mdd a Mexicana, que de
plano no ha visto la suya desde que inició operaciones con la
Sedeña. ¿Trataron de hacer una novatada a Sedeña y asustarlos
con un juicio a Nueva York? De repente, una demandapor 841
mdd contra Mexicana bajó dramáticamente a sólo 9.9 mdd.
Sólo se puede encontrar una lógica a esa baja de la deman
da millonaria: SAT Aero Holdings estaba tanteando para ver si
caían en sus redes.
AMLO, MAÑANERA Y BAJÓ LA DEMANDA
Pero, ojo, el tema llegó al conocimiento del presidente López
Obrador, quien lo destapó en la mañanera, con lo cual daba
el espaldarazo a Sedeña, y su secretario general Cresencio
Sandoval. Y en ese momento, los accionistas de SAT Aero
Holdings sabían que el gobierno mexicano podría investigar
sus distintas relaciones comerciales y.. . fiscales. Puede ser que
el conocimiento del Presidente y del gobierno mexicano, del
tema, haya puesto en alerta a los accionistas y de ahí hayan
bajado su pretensión de demandar a la Sedeña, no por 841
mdd, sino solamente por 90 veces menos de esa cantidad.
LA FLOTA IDEAL: 10 BOEING.
LA REAL: 3 BOEING Y 2 EMBRAER

Por estas razones. Mexicana de Aviación ha tenido que dejar
para 2026 su proyecto de arrendar 10 Boeing 737800. Su vo
cera, Selene Alarcón, ha dado a conocer la flota de la actual
aerolínea comercial del Ejército: tres Boeing 737800 (que ya
eran suyos, pero de uso militar), así como 2 Embraer ERJ145
pertenecientes a una aerolínea comercial que le urgía liqui
dez, TAR. Con estos cinco aviones, argumenta Mexicana, se le
brinda servicio comercial a los destinos programados. Y claro.
Mexicana vuela con subsidio gubernamental.

La Sedeña, para mantener a Mexicana de Aviación, tendrá
del presupuesto público 119 millones 673 mil 172 pesos, eti
quetados, según viene el Presupuesto 2024. Notablemente,
el inicio de Mexicana de Aviación, más allá del buen nombre
comercial rescatado, así como su logotipo del hombre águila,
ha tenido tropiezo tras tropiezo en sus operaciones que co
menzaron en diciembre pasado. Y ahora tenemos que saber
¿por qué Mexicana, manejada por la Sedeña, cayó con una
arrendadora que se había cambiado de nombre, no tenía ex
periencia, de exdirectivos de Mexicana e Interjet?

Van tres meses de operación de Mexicana, y ya tuvo que in
tervenir el Presidente para evitar una demanda en su contra.

¿Cómo fue posible que Mexicana de Aviación, con el man
do de Sedeña, cayera en las manos de una empresa que nadie
conocía? Todo parecía raro. En primer lugar, el nombre, ¿por
qué SAT, como el Servicio de Administración Tributaria? Bue
no, argumentaron que se trataba de una empresa establecida
en Texas, SAT Aero Holdings. Pero hace apenas unos meses
se llamaba Petrus Aero Holdings. El cambio de nombre, se
argumentó, sólo fue por "un problema de marca".
LOS EXMEXICANA Y DE INTERJET

Esto ya parecía extraño. Preguntamos a gente de aviación y
varios dicen que nadie conocía la nueva empresa de SAT Aero
Holdings, la cual iba a encargarse del arrendamiento de los 10
Boeing 737800 para Mexicana Incluso, el capitán Humberto
Gual, dirigente de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores,
nos dice que ellos sí advirtieron a Mexicana del desconoci
miento de la nueva empresa arrendadora. Además, debieron
haber sonado las alertas por los directivos de SAT Aero Hol
dings: eran exdirectivos de la otrora Mexicana: Félix Sánchez,
directivo de SAT Aero Holdings, fue subdirector de operacio
nes de Mexicana, y al final fue demandado por la FGR por la
quiebra de la otrora Mexicana. Luis Evia es un arrendador del
medio. Y William Shaw, quien fue el último director de Inter
jet, la aerolínea que quebró en esta administración, al buscar
ser de bajo costo, pero sin pagar impuestos.
¿POR QUÉ LA DEMANDA BAJÓ DE 841 MDD A 9.9?
Pero lo peor de SAT Aero Holdings fue su demanda: ¿por qué
demandaron por el enorme monto de 841 mdd a Mexicana
de Aviación? SAT Aero Holdings ni siquiera era el arrenda
dor de los 10 aviones Boeing 737800, más bien era un inter
mediario. El arrendador final iba a ser Mexicana y la Sedeña,
que deberían dar las garantías para poder rentar esos avio
nes. El contrato era un "contrato llave en mano". Sencillo y sin
complicaciones.

Sin embargo, de repente vimos a SAT Aero Holdings de
mandar por una cifra cercana a mil mdd a Mexicana, que de
plano no ha visto la suya desde que inició operaciones con la
Sedeña. ¿Trataron de hacer una novatada a Sedeña y asustarlos
con un juicio a Nueva York? De repente, una demandapor 841
mdd contra Mexicana bajó dramáticamente a sólo 9.9 mdd.
Sólo se puede encontrar una lógica a esa baja de la deman
da millonaria: SAT Aero Holdings estaba tanteando para ver si
caían en sus redes.
AMLO, MAÑANERA Y BAJÓ LA DEMANDA
Pero, ojo, el tema llegó al conocimiento del presidente López
Obrador, quien lo destapó en la mañanera, con lo cual daba
el espaldarazo a Sedeña, y su secretario general Cresencio
Sandoval. Y en ese momento, los accionistas de SAT Aero
Holdings sabían que el gobierno mexicano podría investigar
sus distintas relaciones comerciales y.. . fiscales. Puede ser que
el conocimiento del Presidente y del gobierno mexicano, del
tema, haya puesto en alerta a los accionistas y de ahí hayan
bajado su pretensión de demandar a la Sedeña, no por 841
mdd, sino solamente por 90 veces menos de esa cantidad.
LA FLOTA IDEAL: 10 BOEING.
LA REAL: 3 BOEING Y 2 EMBRAER

Por estas razones. Mexicana de Aviación ha tenido que dejar
para 2026 su proyecto de arrendar 10 Boeing 737800. Su vo
cera, Selene Alarcón, ha dado a conocer la flota de la actual
aerolínea comercial del Ejército: tres Boeing 737800 (que ya
eran suyos, pero de uso militar), así como 2 Embraer ERJ145
pertenecientes a una aerolínea comercial que le urgía liqui
dez, TAR. Con estos cinco aviones, argumenta Mexicana, se le
brinda servicio comercial a los destinos programados. Y claro.
Mexicana vuela con subsidio gubernamental.

La Sedeña, para mantener a Mexicana de Aviación, tendrá
del presupuesto público 119 millones 673 mil 172 pesos, eti
quetados, según viene el Presupuesto 2024. Notablemente,
el inicio de Mexicana de Aviación, más allá del buen nombre
comercial rescatado, así como su logotipo del hombre águila,
ha tenido tropiezo tras tropiezo en sus operaciones que co
menzaron en diciembre pasado. Y ahora tenemos que saber
¿por qué Mexicana, manejada por la Sedeña, cayó con una
arrendadora que se había cambiado de nombre, no tenía ex
periencia, de exdirectivos de Mexicana e Interjet?
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Cómo invertir eri el
año de elecciones

Se espera que votantes de
más de 80 naciones, que
representan más del 60%

del PIB y el 50% de la población
mundial, acudan a las urnas
en algún momento de 2024.
Aunque la incertidumbre política
suele inquietar a los inversio
nistas, no todas las elecciones
tendrán el mismo impacto en los
mercados financieros. Cuatro

preguntas pueden ayudar a
determinar cuáles pueden influir
en mayor medida este año elec
toral:

1. ¿Qué está enjuego?
Las elecciones locales suelen

tener menos relevancia para las
carteras, en comparación a las
presidenciales o generales.

2. ¿Qué tan reñida está la
contienda? Una competencia
cerrada genera más ansiedad.
Aunque a los inversores puedan
no gustarles ciertos candidatos,
la visibilidad del resultado per
mite prepararse.

3. ¿Qué tan sólido es el
proceso democrático? Es crucial
para los inversionistas confiar
en que un país respeta las reglas
electorales y que se honrará el

resultado de los comicios.

4. ¿Qué tan importante es
la elección para los mercados
globales? El tamaño del mercado
financiero y la participación en
el PIB mundial influyen en gran
medida en el impacto potencial
que puede tener una elección en
las carteras de inversión.

ESTADOS UNIDOS: LA MADRE DE

TODAS LAS BATALLAS

Al analizar estas preguntas,

podemos considerar que las
elecciones en noviembre en EU

serán las más importantes para
los inversionistas, sobre todo
teniendo en cuenta el alto grado
de autonomía y el poder que
tiene el presidente de ese país en
relaciones exteriores y seguridad
nacional.

MÉXICO: LAS ELECCIONES MÁS
GRANDES DE LA HISTORIA

Las elecciones del 2 de junio en
México serán las más grandes de
su historia. Los mercados finan
cieros mexicanos normalmente

comienzan a reflejar en los
precios los riesgos asociados a las
elecciones tres meses antes de

las votaciones. No obstante, esta
vez parece poco probable que
desencadenen una volatilidad

significativa en el peso mexicano
por dos motivos principales:

1. La excepcional ventaja en
las encuestas del partido que se
encuentra en el poder apunta a
una continuidad política, y

2. Se espera que el diferencial
de tasas de interés de México

con Estados Unidos siga relativa
mente alto.

Las elecciones estadouniden

ses podrían suponer un riesgo
mayor para el peso mexicano,
aunque no extrapolaríamos la
volatilidad de la divisa ob
servada en 2016. Incluso si

se produce un ajuste del peso
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"Aunque a los
inversores puedan
no gustarles ciertos
candidatos, la
visibilidad del

resultado permite
prepararse"

mexicano, el régimen de tipo
de cambio flexible permitiría
un ajuste ordenado y ayudaría
a amortiguar el posible impacto
negativo sobre la economía real.

INDIA: CRECIMIENTO DEL PIB Y DE LAS

UTILIDADES DE LAS COMPAÑÍAS
Las últimas encuestas sobre las

elecciones en India sugieren
un fuerte apoyo para un tercer
mandato del primer ministro
Narendra Modi y su coalición.
El enfoque de su administración
en impulsar la productividad a
través de reformas económicas y
convertir a India en una potencia
manufacturera probablemente
se mantenga.
Aun cuando el optimismo por

las elecciones es comprensible
mente alto, nuestra preferencia
por la renta variable de India a
pesar de su valuación se debe
en gran medida a la economía
del país. Pronosticamos una
expansión robusta del PIB este
año, lo que debería respaldar un

crecimiento de doble dígito en
las utilidades de las compañías.

BRASIL: NO HAY MUCHO QUE VER

AQUÍ (AÚN)
Por supuesto, Brasil también
celebrará elecciones municipales
en octubre. Consideramos que
el impacto de estos comicios
en las carteras de inversión

será bastante limitado, aunque
estudiaremos los resultados en
busca de información sobre las

elecciones generales en 2026.
Mientras tanto, los inversores
pueden aprovechar la relativa
estabilidad del real brasileño

para obtener un atractivo carry
de tasas de interés en el país.
Además, encontramos oportu
nidades en la deuda corporativa
brasileña.

IMPLICACIONES PARA LAS INVERSIONES

La construcción de carteras a

largo plazo debe ser un ejerci
cio apolítico. Según estudios
académicos, los sesgos políticos
personales afectan la percepción
de la economía y los mercados.
En un mundo de rediseño de los

mapas políticos y geopolíticos,
la diversificación geográfica
es crucial. A pesar de que los
rendimientos de activos fuera de

EU no han sido fuertes, creemos
que una mezcla de activos en
mercados emergentes y Europa
sigue siendo relevante.
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México requiere uri nuevo sistema
de planeación a largo plazo
En esta época de eferves

cencia política, en donde
día a día sufrimos un

torrente colosal de propuestas
electoreras, los candidatos ofertan
sus promesas para captar votos.
Aunque también se deja ver la
guerra sucia, las noticias "fake",
las descalificaciones y las filtracio
nes de lo obscuro, de lo corrupto,
y más tristemente de lo criminal,
que ahora está más expuesto a la
luz del sol, como nunca antes se
había visto en nuestro país. Detrás
de todo esto, no se dejan ver tan
diáfanamente las carencias de

las que adolece nuestro país en
su superestructura. En el marco
conceptual en el que se suceden
los gobiernos, y en el que transita
nuestra aún endeble democracia.

Esta época es también un lapso
propicio para la reflexión. ¿Qué
tipo de país queremos heredar a
nuestros descendientes?

La evidencia histórica global
nos demuestra que un país o una
región suelen acceder a un mayor
grado de desarrollo si, entre otras
cosas, logran una visión de largo
plazo. Si llegan a consensos sobre
objetivos de largo alcance más allá
de las diferencias ideológicas, y de
quienes vayan siendo los dirigen

tes o de la conformación de los

congresos en distintos momentos.
En el caso de México, aún y

cuando tenemos desde nuestra
Constitución un marco norma

tivo para la planeación, y hemos
tenido algunos gobiernos que, en
el pasado, han tomado en serio el

ejercicio de la planeación demo
crática, en la práctica, la planea
ción se hace más como un trámite

o requisito para cumplir con la Ley
que como un verdadero y sincero
esfuerzo de planeación, que sea
la guía de actuación del Gobierno
en turno.

La Constitución nos marca en

su artículo 26 que cada gobierno
debe elaborar un "Plan Nacional

de Desarrollo" (PND), el cual se
elabora de acuerdo con lo estable

cido en la Ley de Planeación. De
este plan sexenal surgen planes
sectoriales como el "Programa
Nacional de Financiamiento

al Desarrollo" (Pronafide) que
establece las estrategias de finan
ciamiento para poder cumplir con
los objetivos del Plan Nacional de
Desarrollo; o programas sobre
salud, educación, el campo, segu
ridad, etc.

Pero aún peor, es el hecho de
que estas leyes se crearon en el
entorno de la dictadura de par
tido, en donde podían sucederse
gobiernos sexenales del mismo
partido, con visiones e ideologías
similares. Lo que sucede con la
alternancia es que las políticas, los
programas y las obras hechas en
los gobiernos salientes suelen ser
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cancelados o destruidos por los
siguientes gobiernos, nada más
por el hecho de ser productos de
la administración anterior.

Ahora tenemos las contiendas

de dos principales alianzas de par
tidos, ambas están presentando
sus "plataformas de campaña",
que tendrán que ser parte de sus
"programas de gobierno". En
las democracias semiparlamen
taristas, las alianzas de partidos
presentan en las campañas sus
programas de gobierno a la socie
dad, los cuales se comprometen
a cumplir, al ganarlas elecciones
y formarse el gobierno, desde el
Congreso, mediante la mayoría
legislativa alcanzada con los
votos. Pongo todo esto en la mesa
para evidenciar la ausencia de
un marco regulatorio adecuado
a nuestra realidad vigente de la
alternancia del poder.

Amanera de ejemplos con
viene destacar a los planes quin
quenales de China del que derivan
diversos planes estratégicos como
el programa de la Nueva Ruta de
la Seda en donde intervendrán
cerca de 70 países, para proyectar
a China como la futura potencia
comercial y política mundial. En
la Unión Europea se destacan los
distintos planes estratégicos que
pretenden alcanzar metas con
cretas de largo plazo en distintos
aspectos. El muy exitoso sistema
de planificación de Corea del Sur,
o el de los países nórdicos.

Es evidente que México

requiere una modificación radical
en el sistema de planificación,
que posiblemente requiera iniciar
con un cambio constitucional

en el artículo 26 para agregar al
enfoque sexenal de la planeación,
el enfoque de largo plazo.

En algunos países existen
dependencias o agencias que
dependen del Congreso o del
Estado, especializados en la
planeación, los cuales coordinan
los esfuerzos para la formulación
de planes estratégicos sectoriales,
con la participación muy activa
de las universidades y de las
organizaciones del sector privado.
De acuerdo al mandato que hoy
tiene el INEGI podría ser uno de
sus mandatos expresos para no
generar mayor burocracia.

El gran reto a resolver es cómo
podemos lograr en un país divi
dido como el que tenemos ahora,
lograr acuerdos más allá de las
ideologías, y ponernos de acuerdo
en los consensos que debemos
lograr en diversos temas, como
es en la educación; qué metas
concretas debemos de lograr en
el nivel educativo mínimo de la

población, idiomas, capacidades,
etc. Y lo mismo en salud, en tec
nología digital y telecomunicacio
nes, en energía, en seguridad, en
Estado de derecho. Es la sociedad

civil la que puede lograr avanzar
en este importante asunto, lo que
puede ser la diferencia entre un
país exitoso, desarrollado o un
país en la miseria y el atraso.
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El béisbol también es negocio

Es el fútbol claramente uno de los deportes más
vistos por los mexicanos, y en donde las em
presas enfocan muchas veces sus estrategias
de marketing, ya que la penetración de este
deporte en el país en todos los estratos sociales

es un hecho.

Ahí tiene a la Liga BBVA que ha sido todo un éxito
para el banco de origen español, que lleva en Mé
xico Eduardo Osuna, que incluso obligó de cierta
forma a que algunos competidores, decidieran dejar
de patrocinar a equipos como fue Banamex en su
momento, porque la marca del banco azul domina por
mucho en los medios con su presencia.
Ahora, hay que voltear los ojos al béisbol, como

todos vimos fue un éxito el pasado partido de los
Diablos Rojos, que apoya desde siempre el empresa
rio Alfredo Harp Helú, está mucho más presente
en todos lados.

Y aunque ya tenía tiempo cocinándose, la verdad
no pudo ser en mejor momento, y les adelanto en
exclusiva que ahora BanCoppel, que dirige Carlos
LópezMoctezuma, quien tomará la batuta en este
deporte, ya que será el patrocinador oficial de la Liga
Mexicana de Béisbol (LMB).
Así es, ahora el banco que tiene su origen en Cu

liacán, en donde el béisbol es la unión de las familias,
buscará impulsar el deporte en el país, la inclusión
financiera y claro, la integración de las familias mexi
canas, por lo que los próximos dos años patrocinará

por primera vez a la LMB, que preside Horacio de la
Vega.
Para darnos una idea, se prevé una audiencia de

más de 54 millones en sus transmisiones, así como
llegar a los 8.4 millones de seguidores que tiene la liga
y sus clubes en canales digitales con este acuerdo, que
entra en vigor esta misma semana.
La liga está conformada por 20 equipos con presen

cia en 18 estados de la República Mexicana locali
zados en el centro, sur y norte del país, regiones en
donde BanCoppel tiene más de mil 300 sucursales.
A cargo de este proyecto está Estephany

Ley, directora Corporativa de Banca Minorista en
BanCoppel, quien tiene claro que con este acuerdo
podrán acercarse más a los clientes y a mexicanos
que siguen el béisbol.
Así que no se extrañe ahora cuando vea la marca

del banco de la familia Coppel en diversos eventos
a lo largo del año, como son la temporada regular,
Juego de Estrellas, Primer Playqff, Series de Zona,
Series de Campeonato y Serie del Rey, los cuales
abarcan más de 950juegos.
Ya algunos bancos como Banamex están pre

sentes en este deporte, ahora no descarte que más
instituciones se sumen, porque al final el béisbol es
¡ el rey de los deportes!
Bien y de buenas Quintana Roo en sus finanzas
Dejando de lado la política, y sólo siguiendo los
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números y las opiniones de las agencias califica
doras, todo indica que le va
bien a Quintana Roo en temas
macroeconómicos.

La entidad que go
bierna Mara Lezama,
primero para la agencia S&P
Global Ratings ha logrado
una mejora importante en sus
finanzas públicas al poner en
marcha un paquete fiscal y un

refinanciamiento total de su deuda de largo plazo.
Con ello, deja de lado los contratos de deudas de
corto plazo, que son más costosos para irse a un
esquema que es más benéfico para la entidad.
Luego, la asignación de calificaciones de deuda

de mxAA+ a siete créditos bancarios que contrató
el estado como parte del proceso de refinancia
miento por un monto de más de 19 mil 625.7 mi
llones de pesos que autorizó el Congreso local, en
donde los principales bancos están participando.
Ahí están igual Santander, que lleva Felipe

García, con mil 500 millones de pesos; BBVA, de
Eduardo Osuna, con 737.1 millones de pesos;
Banorte con uno de los montos más fuerte con 3 mil
300 millones de pesos, y tres más con Banobras por
más de 10 mil millones.
Lo cierto es que el monto total de los siete

financiamientos será destinado a refinanciar nueve
créditos de largo plazo que constituyen la deuda del
estado, y todo indica que el panorama, al menos en
materia financiera, se ve positivo.
Urge más tecnología
Si los jugadores tecnológicos ya tienen claro que
deben acelerar y adaptarse al nuevo entorno de uso

de tecnologías seguras y regu
lación, los bancos tradicionales
con mayor razón deben tener
listo el trabajar en estar a la
vanguardia, ya que la compe
tencia está con todo.

Temenos, que en la parte de
ventas en la región, lleva Ale
jandro Masseroni y ofrecen

la tecnología para plataformas
bancarias, tienen datos interesantes de un estudio
encargado a Economist Impact y que debe de
poner las "barbas" a remojar de los bancos en nues
tro país. Y es que de acuerdo a los datos encontra
dos, los bancos europeos se enfrentan a pérdidas de
hasta el 40 por ciento de sus clientes debido a malas
experiencias. Por lo que el 44 por ciento de los
bancos estén priorizando el traslado de los canales
digitales a la nube para mejorar la agilidad.
El informe revela que es más probable que los

bancos europeos vean a los neobancos como los
mayores competidores de sus empresas en los
próximos cinco años en comparación con otras
regiones.
Seguramente, esto será uno de los temas que

en la próxima Convención Bancaria se tendrá que
platicar.
Foros nacionales por la justicia
Los encuentros regionales convocados por el PJF
para generar una agenda de seguridad y justicia,

sin duda pueden ser un buen
camino para tener información
valiosa para avanzar en esos
temas.

Ahí son varios los consejeros
de la Judicatura Federal que
están trabajando en las entida
des coordinando estos encuen

tros para tener cercanía con los
actores del sistema, pero sobre

todo con la ciudadanía.
Como bien dijo la consejera de la Judicatura

Federal Lilia Mónica López Benítez en la
segunda sesión del Encuentro Nacional para una
Agenda de Seguridad y Justicia, en San Luis Potosí,
hay que identificar los problemas y retos para poder
actuar. Los foros intinerantes sin duda, una buena
oportunidad de ser escuchados.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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¿Hay riesgo de una depreciación brusca del peso?
Cuando se pensaba que ya no se podría dar una

mayor apreciación del peso frente al dólar, la
semana pasada se alcanzó un nivel no visto

desde el 23 de junio del 2015, cuando la divisa
norteamericana se cotizaba en 16.30 por dólar.

No lo aburro repitiendo que el 16.45 con el que
cerró el viernes tiene efectos muy diferenciados
sobre la economía mexicana. Para algunos es una
bendición y para otros es un desastre.

Tampoco voy a repetirle que el haber alcanzado
este nivel ha dependido más de las decisiones de los
inversionistas internacionales que de las circunstan
cias internas del país.
Permítame concentrarme en la pregunta que

surge una y otra vez cuando se habla de estos niveles
que ha adquirido nuestra moneda: ¿hay un riesgo
real de una depreciación brusca del peso en los
siguientes meses?
Permítame reformular la pregunta: ¿de acuerdo

con la información histórica, en qué circunstancias
se han producido las depreciaciones más significa
tivas de nuestra moneda?

Tomemos el indicador sobre el tipo de cambio real
del peso que publica el Banco de México y vayámo
nos hacia atrás.

El último gran brinco de la paridad se produjo en
2020, cuando el dólar llegó a cotizar hasta en 25.11
pesos el 24 de marzo de ese año.

En términos reales, la depreciación que se produjo
en muy pocos días fue de 27 por ciento.

La razón es bastante obvia y se debió a la gran
incertidumbre que se produjo tras la pandemia y el
confinamiento que se decretó.

Siguiendo hacia el pasado, un periodo de im
portantes depreciaciones se produjo a lo largo del
periodo 20152016. En ese lapso, la paridad pasó
de 13.92 por dólar al final del 2014 a 20.85 pesos
al término de 2016.

En ese lapso tuvimos un drástico desplome de los
precios de los energéticos. Por ejemplo, el petróleo
pasó de 105 dólares por barril al término de 2013 a
26 dólares en noviembre de 2016, una caída de 75
por ciento.

Siguiendo con este recorrido, otro gran salto de
la paridad se produjo en 2008, asociado a la crisis
financiera global y las operaciones con derivados que
pusieron al borde de la quiebra a diversas empresas.

En ese entonces la cotización pasó de 9.94 pesos
en agosto de 2008 a 14.93 en febrero de 2009, y
en términos reales, la devaluación fue de 29.5 por
ciento.

Menos recordado porque fue gradual, el movi
miento cambiario que se produjo entre marzo de
2002 y abril 2004, llevó a que la paridad se moviera
de 9.04 a 11.09 pesos.

Sin embargo, la depreciación real fue de 34 por
ciento, de acuerdo con el índice de Banxico.

En el pasado, los otros episodios devaluatorios
traumáticos son claramente identificables.

El tipo de cambio real del peso se depreció en 76
por ciento entre los datos de diciembre de 1994 y
marzo de 1995.

El llamado "error de diciembre" y el grave dete
rioro de las cuentas externas fueron los factores que
propiciaron este fuerte incremento.

Sin embargo, el periodo de las devaluaciones más
agudas ocurrió entre marzo de 1985 y finales de
1987, en la época de la hiperinflación.

En ese lapso, el tipo de cambio real subió de precio
en 107 por ciento, lo que es el salto más agudo desde
que tenemos mediciones.

Para el recuerdo, la paridad pasó de 245 a 2 mil
240 pesos por dólar.

Las devaluaciones previas están claramente iden
tificadas: las de 1982 y la de 1976. En ambos casos,
en medio de cambios sexenales y tras una fuerte
crisis de balanza de pagos y de finanzas públicas.

¿Podemos esperar para el 2024 o incluso el 2025
alguna circunstancia como la que acompañó a las
depreciaciones dramáticas del pasado?
No se ven en el panorama.
Sin embargo, le recuerdo lo que siempre le he

comentado: estamos en una era en la que predecir el
tipo de cambio se ha vuelto cada vez más difícil, así
que tome con todas las reservas cualquier predicción,
desde las más optimistas hasta las más catastrofistas.
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Instagram, la joya
financiera de Meta
En un panorama donde las
plataformas digitales com
piten por captar la atención
del público, Instagram se ha
posicionado como un líder en
el mundo de las redes sociales y
como el pilar financiero de Meta
Platforms con una contribución

que roza el 30 por ciento de los
ingresos de la empresa durante
la primera mitad de 2022, la
red social de fotos y videos ha
demostrado ser una apuesta
ganadora en el portafolio de
Mark Zuckerberg.

Según documentos sur
gidos de un proceso legal de
la Comisión de Comercio de

Estados Unidos para dividir a la
empresa, Instagram generó 22
mil millones de dólares en 2020,
representando el 26 por ciento
del total de ventas de Meta. Esta
cifra ascendió a 32 mil 400 mi
llones de dólares en 2021, y para
los primeros seis meses de 2022,
la app reportó ingresos por 16
mil 500 millones de dólares.
Estos números no solo eviden

cian el crecimiento exponencial
de Instagram, sino que también
reflejan el acierto estratégico
de Zuckerberg al adquirir la
plataforma por 715 millones de
dólares en 2012.

El desempeño de Instagram
habla por sí solo, delineando un
futuro donde la app no solo do
mina la cultura visual moderna,
sino que también se erige como ...
un coloso económico dentro del
'' conglomerado dé TVÍeta.

Mientras tanto, Meta enfrenta
el escrutinio de la Comisión Fe

deral de Comercio, que cuestiona
las adquisiciones de Instagram y
WhatsApp. La empresa defiende
que no existe evidencia de perjui
cio al consumidor por estas unio
nes. El veredicto de esta batalla

legal podría tener implicaciones
significativas para el futuro en el
sector tecnológico.

Comisiones
toncarías, piedra
en el zapato de la
nclusión financiera
A pesar de los avances en
tecnología y digitalización,

la inclusión financiera sigue
siendo un campo de batalla para
las autoridades financieras de
México. Julio Carranza, de
la Asociación de Bancos de Mé

xico; Javier de la Fuente, de
la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores, y Oscar Rosado,
de la Condusef, enfrentan el
desafío de derribar las barreras

que limitan el acceso a los servi
cios bancarios para la población.
Entre estas barreras, desta

can las comisiones por pagos
con tarjeta en comercios y el
uso de cajeros automáticos para
no clientes, prácticas que han
contribuido a las ganancias
récord de los bancos en 2023,
alcanzando la cifra de 272 mil
millones de pesos.

Resulta revelador que el 70
por ciento de estas utilidades se
concentren en las arcas de cinco

grandes entidades: Santander,
Citibanamex, Scotiabank, Ba
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norte y BBVA. Estas institucio
nes, que casualmente lideran la
tabla de comisiones por retiro en
cajeros para usuarios no afilia
dos, reflejan cómo estas tarifas
se traducen directamente en sus

elevadas ganancias.
Un estudio de Statista señala

que Santander duplicó sus in
gresos por comisiones en nueve
años, y tanto Citibanamex como
BBVA obtienen un porcentaje
significativamente mayor de
sus ingresos por este concepto
en México en comparación con
otros mercados.

La Convención Bancaria de

Acapulco se aproxima, y con
ella, la expectativa de si los can
didatos presidenciales enfrenta
rán el tema de las comisiones y
se comprometerán a promover
condiciones más favorables para
los usuarios, o si preferirán cen
trarse en ganar apoyos políticos,
dejando en segundo plano un
asunto crítico para la economía
de los ciudadanos.

La voz mexicana
del hidrógeno verde
El impulso de energías limpias
ha encontrado un embajador en
Israel Hurtado, presidente
de la Asociación Mexicana de

Hidrógeno y Movilidad Soste
nible. Recientemente, Hurtado

participó en el Foro Interna
cional de Gas y Energía cele
brado en Asunción, Paraguay,
en donde declaró que México
tiene una potencial oportuni
dad de participar en proyectos
de hidrógeno valorados en 85
mil millones de dólares, con lo
que puede ser un jugador clave
en este mercado emergente
Hurtado subrayó la urgencia
de establecer estrategias y
regulaciones que incentiven
el desarrollo de esta industria

prometedora. A nivel mundial
existen mil 418 proyectos de
hidrógeno limpio, por un monto
de inversión de 560 mil millones
de dólares.

En México, la Asociación
Mexicana del Hidrógeno consi
dera que en la actualidad existen
15 proyectos de hidrógeno lim
pio, cuyas inversiones alcanzan
20 mil millones de dólares, pero
el tamaño del mercado en el

país alcanzaría 60 mil millones
dólares entre 2024 y 2050.
Actualmente Israel Hurtado

ha participado en paneles inter
nacionales, junto a figuras como
Santiago Bautista de Siemens
Energy y Fernanda Delgado
de la Asociación Brasileña de

Hidrógeno, consolidándose
como un promotor activo del
hidrógeno verde en México y
Latinoamérica.
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¿La presidenta nos hará más felices?
ómo los dejó el deba
te? ¿Felices? Quizás
ustedes, no. Pero datos

confiables que permiten comparar
qué tan contentos están los mexi
canos indican que sí están entre las
poblaciones más complacidas del
mundo. Tienen el lugar 25 entre
143 países, lo que indica que la
mayoría está relativamente feliz
con su situación.

Aquí pueden ver datos del
World Happiness Report, de
Oxford y Gallup, que he citado en
otra ocasión.

Otros datos, los del Inegi, dan
pistas acerca de lo que aún limita
nuestra felicidad: la inseguridad
está entre los asuntos pendientes.
¿Qué podría hacer la presidenta
para girar en la dirección correcta?

Los especialistas en seguridad
apuntan a detener en las aduanas
la importación ilegal de armas. Si
una persona sin opciones obtiene
una pistola, tiene una vía criminal
para obtener ingresos. Depende
de su decisión el dañar o no a otros

para beneficiarse.
Nadie ha podido detener ese

flujo de norte a sur. ¿Lo consegui
rían Xóchitl, Claudia o Jorge?

Otro camino está en dar opcio
nes a la gente que puede caer en
redes criminales.

Hasta ahora, México se inclinó
por apostar a los bancos y el
sector financiero, al comercio y
las fábricas para ofrecer opciones
y probablemente ese esfuerzo ha
permitido que la economía y la so
ciedad del país sigan funcionando
relativamente bien, en una atípica
situación.

Pero las empresas manufactu
reras tienen un límite. Amenos

de que se trate de Apple, o Nvidia
y que diseñen y vendan aparatos
sofisticados a los que les sacan
enormes ganancias, difícilmente
podemos aspirar a salarios rele
vantes.

Comparen. El margen neto
de utilidades de la fabricante de

GPUs o procesadores Nvidia es de
55 por ciento, el EBITDA, antes de

impuestos y pago de deuda, es de
64 por ciento; el de Apple, es de 28
y 36 por ciento. Nvidia y Apple no
fabrican ni diseñan en México.

¿Las armadoras de coches?
Ford, 2.2 y 15.6 por ciento;
Volkswagen, 15 y 6 por ciento. No
hay mucho de dónde sacar para
aumentos salarios y por eso ven
ustedes los pleitos entre sindicatos
y empresa cada año. El estira y
afloja, que brinda más fricciones
que emociones.

¿A DÓNDE NOS LLEVARÍA
CLAUDIA O XÓCHITL?
Ustedes sacarán sus conclusiones
después del debate, pues esta co
lumna cerró antes del encuentro

entre candidatos presidenciales
de coaliciones encabezadas por
Morena, el PAN y Movimiento
Ciudadano.

Lo deseable es que en su primer
mensaje alumbren un camino
para quienes hoy deciden qué
van a hacer con su vida de aquí en
adelante. Ahí cabemos todos, no
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solo los jóvenes.
Salvo por excepciones, se

acabaron los tiempos de una anti
güedad laboral formidable en una
empresa que jubila a Don Panchito
después de 30 años de esfuerzo.

Hoy cada persona debe estar
consciente de que su trabajo evolu
ciona de una manera impensable
para nuestros padres.

¿Ya visto en conjunto, hacia
dónde van las naciones que enca
bezan al mundo?

Estados Unidos y Corea del Sur,
países que exportan alta tecnolo
gía, se inclinan crecientemente
hacíalos servicios.

De acuerdo con datos del Banco

Mundial, el 58 por ciento del PIB
del país asiático proviene de esa
actividad. Eso es más que en 2015,
cuando aportó 55 por ciento. En
Estados Unidos el ascenso fue

del 76 al 77 por ciento.
México está en una tendencia

opuesta. Los servicios se reduje
ron del 61 al 59 por ciento.

Vaya, ahí están los bancos,
las tiendas, los supermercados,
los hoteles y los restaurantes, el
problema es que esas actividades
pertenecen, como las armadoras,
a economías muy viejas en las
que hay mucha competencia y los
márgenes de utilidad se reducen;
también su aportación al PIB y a
los salarios.

De ahí la relevancia de que la
futura presidenta o presidente, en
caso de un resultado imprevisto,
involucre a su equipo de trabajo
en un análisis serio de la ruta

económica que va a seguir el país
para traer rápidamente opciones
tecnológicas a los jóvenes.

Hay bases. Ahí está la propues

ta que lanzaron la semana pasada
representantes de la UNAM y
el CCE, unidos por el Instituto
para el Desarrollo Industrial y la
Transformación Digital, que dirige
Arturo Oropeza.

Vaya, es un asunto sólo de de
cisión el que puede traer mejores
opciones que un empleo en el
'súper'. Quizás con ello podríamos
ponerle trabas a la delincuencia y
ser aún más felices.

"Otro camino está

en dar opciones a
la gente que puede
caer en redes
criminales"
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FUERA DE LA CAJA

Contexto
Macario
Schettíno

El allanamiento de la

embajada de México en
Ecuador es una violación

al derecho internacional, y es
inaceptable. Hizo bien Mé
xico en suspender relaciones
con ese país. Sin embargo, un
evento tan poco común (parece
que sólo hay un antecedente
cercano, con la embajada de
Ecuador en Cuba) requiere
contexto para entenderse. No
hay excusa, pero tal vez haya
explicación.
América Latina es la región

más violenta del mundo, con
la excepción de conflictos
armados abiertos. Buena parte
de esa violencia responde a
actividades ilegales, especial
mente el tráfico de drogas y
de personas. Estos fenómenos
han crecido desde la década

de los setenta, asociados a
una política más restrictiva en
Estados Unidos. A mediados
de los ochenta, México tuvo un
gran enfrentamiento con su
vecino alrededor del asesinato

del Kiki Camarena, que llevó
a la destrucción del Cártel de

Guadalajara, del que surgieron
las principales organizaciones
criminales mexicanas de los
años noventa.

En ese contexto, Fidel Castro
decidió cerrar el camino que
llevaba de Medellín a Florida,
y aprovechó para culpar al
último héroe de la Revolución,
Arnaldo Ochoa, de ser quien
facilitaba ese tránsito. Ochoa
fue fusilado en julio de 1989.
Castro no imaginaba que pocos
meses después caería el Muro
de Berlín, y un par de años
más tarde la Unión Soviética,
el sostén económico de la isla.
Cuba vivió una década terrible
en los noventa, que terminó
cuando Hugo Chávez alcanzó
la presidencia de Venezuela y se
dispuso a rescatar a su ídolo.

Cuando ocurre un golpe de
Estado en Venezuela (2002),
Castro retribuye con el apoyo
de la inteligencia cubana, y
muy rápidamente parasita las
Fuerzas Armadas de Vene
zuela. Cuando Chávez muere
(en Cuba), son los cubanos los
que colocan a Maduro en la
Presidencia. Para entonces ya
Venezuela se ha convertido

en un narcoEstado y ha sido
totalmente saqueado por Cuba.

En Colombia, que sufrió
considerablemente en los
años ochenta e inicios de los

noventa a manos de grupos
criminales y "guerrillas" que se
convirtieron en lo mismo, llegó
a la Presidencia Gustavo Petro

hace año y medio. Después se
conoció que el crimen organi
zado había financiado parte

de su campaña, a través de su
hijo. La cercanía entre Petro y
Maduro es conocida.

El tercer país en el norte de
América del Sur es Ecuador.

Ahí gobernó Rafael Correa
durante diez años (20072017)
con una política coincidente
con el socialismo bolivariano de

Chávez, que incluía algo similar
a "abrazos no balazos" frente al

creciente crimen organizado.
La ola de corrupción de Ode
brecht, que alcanzó a todo el
continente, ocurrió durante ese
tiempo, y tanto Correa como
colaboradores suyos fueron
acusados de participar. Correa
alcanzó a asilarse en Bélgica,
donde vive hoy. Muchos de sus
colaboradores huyeron a México
cuando Noboa ganó la Presiden
cia. Jorge Glas ya no pudo: había
sido detenido y sentenciado en
2017, liberado y vuelto a detener
en 2022 (y luego otra vez en
2023) por un juez sobre el que
hay sospechas de cercanía con
el crimen organizado. En esa
condición de libertad provisio
nal es que ingresó a la embajada
de México en diciembre pasado,
en calidad de "huésped".

A inicios de este año, el
presidente de Ecuador, Da
niel Noboa, decretó estado de
excepción después de la fuga
del líder del principal grupo
criminal en Guayaquil. Por
momentos, alrededor de ese
evento, parecía que el crimen
podía reemplazar al Estado en
esa región. El estado de excep
ción se extendió por noventa
días, que terminan hoy.
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Como puede verse, una
región con narcoEstados, co
rrupción y crimen organizado
crecientes, y presidencias alcan
zadas en democracia, pero con
sospechas de financiamiento

ilegal y evidencias de cercanía
con esos narcoEstados. No hay
excusa para la violación come
tida por el gobierno de Ecuador.
Hay, sin embargo, contexto.
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Tres ingredientes de la receta
de receptividad enseñada en Harvard

Dejemos de lado a quienes no
escuchan porque solo de
sean que les den la razón.

Olvidemos que hay individuos in
capaces de mantener su atención
sostenida en interlocutores que no
les están diciendo lo que quieren
escuchar.

Es común identificar colegas,
clientes o contrapartes imposi
bilitados para conversar asuntos
delicados o problemas multifacto
riales, sin derivar en acusaciones
personales, enojos o, en su peor
expresión posible, amenazas o
agresividades arrogantes.

Y si bien las personalidades y
las asimetrías de autoridad o po
der tienden a aderezar la compleji
dad de todo asunto, muchos de los
conflictos se producen o catalizan
porque las partes no están viendo
o digiriendo la misma informa
ción y olvidan el valor de lograr
que el otro escuche y procese lo
que se le está compartiendo o

informando.

Bien afirma la profesora
Francesca Gino en sus sesiones

en Harvard cuando dice que los
directivos debemos dominar la

receta de la receptividad humana.
De mis notas de clase con ella,
comparto tres ingredientes que
nutren mejores conversaciones
críticas:

1) Atenúa tus afirmaciones.
Ella lo verbaliza como 'hedge
your claims'. Otros lo referimos
como evitar generalizaciones que
provoquen incomodidades o que
propicien la inmediata búsqueda
de la excepción que destruya el
argumento.

"Algunas personas tienden a...
(provocar retrasos, por ejemplo)"
deja la puerta abierta a explicar
qué fundamenta esa percepción.
Distinto que afirmar: "Todos
en esta organización buscan
retrasarnos". Alguien sentirá la

necesidad de exceptuarse. O peor.
Dirá que la afirmación es tan

exagerada que carece de seriedad.
2) Reconoce las distintas pers
pectivas. Gino lo refiere como
'acknowledge other perspectives'.
Los interlocutores aprecian que
una contraparte no sólo entien
da la forma en la que ellos están
viendo determinado problema o
asunto, sino que les haga ver que
es capaz de verbalizar su posición
o su interés.

"Lo que entiendo que me estás
que comunicando es..." y luego
refrasear lo que se ha dicho, no
sólo reafirma compresión, sino
proyecta madurez. Verbalizar el
interés del otro no significa acep
tar su exigencia.
3) Replantea en términos
positivos. Gino dice 'reframe in
positive terms'. Y no sólo porque
permite descafeinar agresivida
des o despersonalizar argumen
taciones mal planteadas, sino
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porque mantiene o reconduce la
conversación en lo relevante.

"Aunque no me gustó la forma,
entiendo tu molestia hacia el tema

que traes a mi atención". "Sé que
mi solicitud puede parecer inopor
tuna, pero quiero evitar una
crisis mayor". O, en su expresión
constructiva: "Sería maravilloso

que me compartieras qué proble
mas internos enfrentas en tu lado

que evitan... (tal o cual efecto
deseado)".

En el mundo corporativo hay
una necesidad real de incremen

tar el grado de recepción de asun
tos, argumentos y acciones que
afectan el desempeño cotidiano
de las operaciones saludables y las
relaciones de negocio. Comunicar
asertivamente es vital, pero es
imposible hacerlo sin el dominio
de la oportunidad y el ejercicio
intencionado de la claridad.

Las discusiones de toda índole
son tan inevitables como necesa

rias entre empresas y personas.
Normalmente se tienen porque

se busca resolver problemas
comunes o sobreponer hechos que
descarrilan objetivos. El enfoque,
por ende, debe estar en la tarea y
en el propósito, siempre evitando
que la emoción nuble la razón y la
buena acción.

Y en lo que todo afilemos nues
tras respectivas recetas de recep
tividad, no se nos debe olvidar que
incluso la gente razonable puede
no estar de acuerdo con desenla

ces posibles. Y que si bien siempre
habrá mil formas para reconducir
asuntos o realinear intereses, todo
parte de que el otro reciba óptima
y oportunamente lo que nosotros
queremos argumentar.

"Los interlocutores aprecian que una
contraparte no sólo entienda la forma
en la que ellos están viendo determinado
problema o asunto, sino que les haga ver
que es capaz de verbalizar su posición99
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POR ARTURO DAMMARNAL

El fin de la economía es el bienes

tar, que depende de la cantidad,
calidad y variedad de los bienes y ser
vicios disponibles para satisfacer las
necesidades, la mayoría de los cuales
hay que comprar, por lo que la compra
de satisfactores es un buen indicador
del bienestar,

Y eso, dicha compra, excluyendo la adquisición de bie
nes inmuebles y objetos lujosos, es lo que reporta el Indica
dor del Consumo Privado del INEGI.

Los satisfactores, que son cualquier cosa o conducta
capaz de satisfacer una necesidad, se dividen en dos gru
pos. Los bienes, que son cosas, se dividen en duraderos,
semiduraderos y no duraderos, y primero se producen y
luego se consumen, por ejemplo: los zapatos. Los servicios,
que son conductas y que se consumen al mismo tiempo
que se producen, por ejemplo: la extracción de una muela.

En términos mensuales, comparando cada mes con el
mes anterior, en enero, el consumo privado decreció 0.6%.
Un mes antes, en diciembre de 2023, creció 0.2%. Un año
antes, en enero de 2023, creció 2.9%. En un año pasamos
de 2.9% a menos 0.6%. El consumo de satisfactores de

origen nacional decreció 0.8%: el de bienes decreció 1.7%
y el de servicios creció 0.3%. El de origen importado (y
solamente se pueden importar bienes, cosas, no servicios,
conductas), creció 0.4%.

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en enero, el consumo priva
do creció 1.9%. Un mes antes, en diciembre de 2023, cre

ció 5.5%. Un año antes, en enero de 2023, creció también
5.5%. En un año pasamos de 5.5% a 1.9%. El consumo de
satisfactores de origen nacional decreció 0.5%: el de bienes
decreció 2.5% y el de servicios creció 2.1%. El de origen im
portado (y únicamente pueden importarse cosas, bienes,
no conductas, servicios), creció 14.3%, consecuencia de la
apreciación del peso frente al dólar, de la baja del precio del
dólar en términos de pesos y, por consiguiente, del precio
de los productos importados.

Tanto en términos mensuales como anuales en enero

se registró, llamémosla así, una desaceleración del cre
cimiento del consumo privado, de la compra de bienes y
servicios de parte de las familias residentes en el país y, por
lo tanto, tuvo lugar un retroceso en el bienestar, lo cual, si el
fin de la economía debe ser incrementarlo, podemos califi
car como una situación antieconómica, en un país, como el
nuestro, en el cual el bienestar de las personas deja mucho
que desear.

Lo ideal es que el consumo privado crezca más que el
mes anterior y que el mismo mes del año anterior, lo cual
no sucedió en enero, ni en términos mensuales ni anuales,
y que el crecimiento sea mayor que el promedio de los
meses anteriores, digamos los tres precedentes, lo cual
tampoco tuvo lugar.

En términos mensuales, entre octubre y diciembre de
2023, el crecimiento promedio del consumo privado fue
0.17%. En enero fue menos 0.6%. En términos anuales, du
rante el último trimestre de 2023, el consumo privado cre
ció, en promedio, 5.37%. En enero el crecimiento fue 1.9%.

El fin de la economía debe ser el bienestar, que debe ser
el resultado de la generación personal de ingreso, no de la
redistribución gubernamental del mismo, que divide a la
sociedad en expoliados, por un lado, y mantenidos, por el
otro, y es allí, en la generación personal de ingreso, donde
tenemos un reto enorme.
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El TMEC al servicio de 'Napillo'
CARLOS
PAVÓN

• Qué firmaron? Yo creo que en México
¿ni ellos mismos supieron, pero hoy,

tristemente, nos damos cuenta de
que nuestro país, a nivel laboral, si

gue siendo tratado como dijeran hace unos
años, como el patio trasero de Estados Uni
dos y ahora también de Canadá.
Resulta que los trabajadores y las organi

zaciones sindicales estamos viendo las con
secuencias de la actualización del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte,
hoy TMEC y no se trata de otra cosa, más
que de un convenioZ totalmente desequi
librado que pareciera creado para vigilar,
intimidar y acomodar las leyes mexicanas
según les convengan a EU y Canadá.
Las autoridades de estos dos países pue

den valorar si se violentaron los derechos
humanos de los trabajadores en México,
ellos deciden cómo lo dictaminan, a quién
escuchar y a quién no, pero México no pue
de investigarlos, ni sancionarlos de la mis
ma manera, es decir, no hay piso parejo,
nuestro país quedó en total desventaja.
A su vez, ellos pueden venir a violar los

derechos laborales de los trabajadores
mexicanos, tal como sucede en la Mina
San Martín, en Sombrerete, Zacatecas y
nosotros tenemos que atenernos a lo que
ellos decidan.
Ahí cometen una arbitrariedad, ya que

aplican los criterios del TMEC actualizados
en noviembre de 2018, a un conflicto que
tuvo lugar en 2007, intentan que el Tratado
de norteamérica actúe en un hecho ocurri

do hace 18 años, cayendo en un atropello y
dejando en vulnerabilidad a los trabajado

res que hoy laboran en esa mina.
La cosa está tan mal, que el derecho al

trabajo y el sustento de más de mil 300 fa
milias que laboran en la mina, pudieran
ser afectados por la petición de un pseudo
líder minero que, lejos de haber promovido
beneficios a sus sindicalizados, los estafó al
robarles más de mil millones de pesos.
Un exprófugo de la justicia de nombre

Napoleón Gómez Urrutia exige a las autori
dades estadounidenses y canadienses que
se impongan y que la mina regrese al estado
de huelga, no importando que el conflicto
haya sido hace casi dos décadas.
Otro caso muy similar lo vivimos en la

Mina Tizapa, donde los obreros han denun
ciado en varias ocasiones los abusos, inti
midaciones y agresiones por parte del Sin
dicato de Gómez Urrutia, donde los obligan
a sumarse a su organización y ahora resulta
que él es el agredido y pide la intervención
de Estados Unidos y Canadá para hacerle
justicia.
¿Cómo es posible que le hagan caso a al

guien con un pasado y presente tan turbio?
y que hagan oídos sordos a los verdaderos
trabajadores. La cosa es sencilla, Napillo
estuvo resguardado en Canadá por más de
diez años para que la Interpol no lo localiza
ra, es canadiense y a la fecha sigue siendo
protegido por los Steelworker, la balanza la
están inclinado en favor de él.
Cualquiera sabe que en México las leyes

no son retroactivas pero, eso no le importa
a Estados Unidos y Canadá. Los sindicatos
en nuestro país estamos amparados por las
leyes mexicanas, mismas que ellos intentan
desconocer.
Desde México no podemos permitir que

los dados estén cargados hacia un lado,
por más tratados que se firmen, debe estar
garantizado el Estado de derecho y, una vez
más, los trabajadores deben dejar de ser
utilizados a conveniencia de cualquier tipo
de intereses.
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Riesgo de más desabasto de medicinas en 2025,
sin fecha nueva subasta y distribución el reto
Como parte de los cambios en política pú
blica con Andrés Manuel López Obrador
está el de la reforma al sistema de salud

que no ha cuajado y cuyo "dolor de cabeza"
se heredará a la siguiente administración
sea Xóchitl Gálvez o Claudia Sheinbaum.

La atención en el IMSS de Zoé Robledo.
ISSSTE de Bertha Alcalde e Insabi de Juan
Antonio Ferrer es un fiasco, de ahí el creci
miento de los negocios privados incluidas
las farmacias.

Similares de Víctor González Torres.

Farmacias de Guadalajara de Javier Arroyo,
del Ahorro de Antonio Leonardo, San Pablo
y las independientes, unas 5,000 encaja
das en Unefarm de fuvenal Becerra, no han
dejado de crecer ya que 54% de las consul
tas y medicinas se realizan con la IP.

Igual Canifarma de Augusto Muench,
AMIIF de Constanza Losada o AMELAF de

Juan de Villafranca pueden presumir que
avanzan. Incluso con el gobierno les va bien
porque con los 5 modelos de compra imple
mentados, siempre hay desabasto y en esa
circunstancia facturan mejor

Ahora Birmex de )ens Pedro Lohmann
concentrará toda la compra del sector pú
blico y se apoyará en la "megafarmacia" de
AMLO.

Está bien, pero se mantiene el desafío de
la distribución tras desmantelar el sistema

privado. Se funciona con parches y la co
rrupción prevalece. Agregue una enorme
merma porque a diario en las clínicas cadu
can miles de medicamentos.

Tras licitarse en agostooctubre las me
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dicinas para 2024, todavía en febrero se
realizó otra subasta para completar y el
tiempo avanza y ya se tendría que trabajar
para la del 2025.

Por desgracia le puedo adelantar que aún
no hay nada al respecto y vienen las eleccio
nes y el cambio de gobierno. Si se deja la res
ponsabilidad a la nueva administración se
estará tarde y es de anticipar más desabasto
en detrimento de la población más pobre.
A estas alturas los equipos de Gálvez y

Sheinbaum deben tener claro que una me
gafarmacia no es la solución y que se nece
sitan cambios. Por lo pronto el tiempo
apremia.

NYCE 30 AÑOS EN OCTUBRE Y
AVANZA PESE A ENTORNO

Le platicaba del mal momento que vive el
ámbito de normas y estándares. Simple
mente a 3 años 8 meses de publicarse la Ley
de Infraestructura de la Calidad, a la fecha
Economía de Raquel Buenrostro no ha con
cluido el reglamento. Pese a ello una firma
que pese a todo avanza es NYCE que co
manda Carlos Pérez. Le adelanto que en oc
tubre cumplirá 30 años. En sus inicios estu
vo muy ligada al rubro electrónico. Hoy su
espectro de acción es mayor.

BANCO BASE AJUSTA FUERTE
ESTIMADO DEL PIB 2024 A 1.6%
Banco Base con Gabriela Siller en el timón

de análisis ajustó su pronóstico para el PIB

de este año de 2.5% a sólo Ló% dadas las
"señales consistentes" de desaceleración

de la economía. El IGAE ya ligo cuatro me
ses con bajas, todos los sectores se han
contraído, lo mismo que el consumo. La in
versión y las exportaciones se ha estanca
do. Se prevé un decrecimiento del PIB en el
primer trimestre de 0.4%. Hay además una
desincronización con la economía de EU, al
desacelerarse ahí el consumo de bienes y
aumentar servicios. Para 2025 sería aún

más complicado con un crecimiento del
PIB de 0.8%.

CUERVO 3° CAMBIO FINANCIERO EN 7
AÑOS Y MERRYLL PONDERA
La semana pasada Cuervo de Juan Francis
co Beckmann volvió a cambiar de director

financiero. Se fue Fernando Suárez y llegó
Rodrigo de la Maza. El asunto no fue bien
recibido. Es el 3° movimiento en ese cargo
en los últimos 7 años. Fernando Olvera e Is

abella Simonato analistas de Merryll Lynch
hacen ver que dicha rotación es una noticia
negativa y dado el aprendizaje podría moti
var una pausa en el avance. De por si esa
firma cerró el año pasado con una caída de
sus ingresos del 3%, y 19% sus utilidades. La
acción ha bajado 24.5% desde su mejor ni
vel del 2023.

(S>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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AL MANDO

REVOLUCION
DE MEDICAMENTOS
UNA REALIDAD

Para que ¡a revolución
de los medicamentos

sea efectiva, es crucial
que estas terapias
innovadoras lleguen a
quienes más las necesitan

a medicina ha avanzado a pasos agigan
Ltados en las últimas décadas, gracias a la

investigación y desarrollo de nuevos tra
tamientos. Estos adelantos han permitido
controlar o aminorar el impacto de enfer
medades que antes eran devastadoras y
poco tratables.

Durante la 6a Cumbre de Salud: Nuevas Fronteras, Cario
Crisóstomo, el ¡rector de Acceso, Estrateg ia y Operaciones de
Johnson S Johnson México señaló: "Para que la revolución de
los medicamentos sea una realidad, no se debe quedar sólo
en el laboratorio, sino que realmente estas terapias deben
llegar a quienes más lo necesitan, transformando la vida de
pacientes con enfermedades como el cáncer de pulmón, la
psoriasis, el cáncer de próstata o el mieloma múltiple. En eso
consiste la verdadera revolución de las terapias innovadoras"

La medicina de precisión es uno c!e los cambios más sig
nificativos en la investigación oncológica. Considera que cada
paciente es único y que sus diferencias individuales deben
considerarse en los tratamientos específicos que reciben.

Esto ha abierto la puerta a terapias más efectivasy seguras,
mejorando la calidad de vida de los
pacientes. Por otro laclo, la inmuno
terapia, en cánceres hematológicos,
es otro claro ejemplo de cómo se ha
transformado la manera en que se
tratan este tipo c!e padecimientos.

Para que la revolución de los me
dicamentos sea efectiva, es crucial
que estas terapias innovadoras lle
guen a quienes más las necesitan.

Esto implica un trabajo conjunto entre el sector público y
privacloy entender las necesidades ele acceso de los pacientes

y crear nuevos mecanismos y programas que mejoren su
acceso a la innovación médica.

DE QUÉ TAMAÑO FUE LA PANDEMIA
La Comisión Independiente de Investigación sobre la Pandemia
de COVID19 que encabeza iaime Sepulveda dio a conocer
los primeros avances de una exhaustiva investigación so
bre el manejo de la crisis sanitaria en nuestro país, entre las
primeras conclusiones destaca: fallas en el proceso de toma
de decisiones; ignorar evidencia científica; uso engañoso de
datos y comunicación gubernamental; debilidades preexis
tentes dentro del sistema de saluc! que se agravaron durante
la pandemia; clesprotección de los grupos más vulnerables
y estimación ele vidas que podrían haberse salvado con un
manejo diferente de la pandemia; destacan quede haber ac
tuado correctamente se hubieran podido salvar al menos 220
mil vidas ¿Qué deja un estudio con estas características? La
principal lección, aprender cómo actuaren futuras emergen
cias sanitarias expertos señalan que tarde o temprano otra
pandemia llegará. Aprovechando las campañas electorales,
pero sobre todo las propuestas que escuchamos en materia
de salud, ayer por la noche durante el primer debate de las
canclidatas y el candidato a la presidencia de la República,
podemos visualizar si la clase política aprendió algo ele los
difíciles años de COVID19, usted tendrá la última palabra.
La medicina de

precisión tiene
cambios

significativos
en la

investigación
oncológica
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UN MONTON
DE PLATA"

HACIENDA
NUNCA
MINTIO
SQBREEL
DEFICIT

El gobierno está planteando de entrada una
reducción del gasto de 706 mil millones de
pesos para 2025 respecto de 2024

on injustas las críticas a la Secretaría ele Ha
S ciencia y Crédito Público (SHCP) en el senti

do de que, en materia de finanzas públicas,
no se podrá bajar el déficit público para el
próximo ano, como lo presentó hace pocos
días la institución que encabeza Rogelio
Ramírez de la O en los Precriterios 2025.

En el documento Hacienda subrayó que el próximo ano
podrá haber "un superávit primario y un nivel de los RFSP de
3 por ciento del PIB".

Lo cierto es que Hacienda nunca mintió. Desde el año
pasado nos dijo que el déficit para este año, que será ele 5.9
por ciento, ocurriría como un evento de una sola vez, y que a
partir de 2025 vendría la reducción, con loque la calificación
de la deuda soberana nunca se arriesgaría. Es verdad que las
finanzas públicas arrojarán un déficit en 2024 ligeramente
mayor al aprobado por el Congreso; sin embargo, en gran
medida esto se deriva de efectos contables.

Los Precriterios 2025fueron cuidadosamente diseñados en

la oficina del subsecretario Gabriel Yorio, donde los analistas
previeron, mientras corrían los análisis para reducir el déficit,
dos escenarios básicos.

El primerescenariofue planteado
como una reducción de tajo, para
llegar al déficit de 3 porciento en 2025
con base en una serie de sumas y
res ta s d e c! i n e ro q u e se rá n c! if e re n te s
con el nuevo gobierno.

¿Cuáles? Se sumará 150 mil nidio
nes cíe pesos en recaudación fiscal,
sólo por el crecimiento esperado del

PIB; se dejarán de requerir 300 mil millones para los proyec
tos de infraestructura de AMLO, que estarán finalizados; se
dejarán detener partidas únicas, como 50 mil millones que
ya no requerirá el INE en 2025 porque no será año electoral.

El segundo escenario consistía en plantear una reducción
gradual del déficit durante tres años, recortando paulati
namente gasto y manteniendo deuda estable, para evitar
exabruptos ele corto plazo.

En realidad, la decisión sobre qué camino elegir para re
ducir el déficit corresponderá al nuevo gobierno, por lo que
Hacienda eligió la primera ruta en estos Precriterios, para ser
consistente con loque había dicho un año antesy para dejar
la decisión de gradualiclad a la nueva presidenta. La narrativa
para consolidar el déficit, ya sea en 2025 (recorte de tajo), o
en lapso de 2025 a 2028 (recorte gradual), corresponderá
al siguiente secretario de Hacienda. Lo que es un hecho es
que, así como ha sido presentado, ha sido adecuadamente
recibido en los mercados. Recuérdese que el gobierno está
planteando c!e entrada una reducción del gasto c!e 706 mil
millones de pesos para 2025 respecto de 2024.
CWM

La automotriz china GWM México, que encabeza Pedro
Albarrán, firmó un acuerdo amplio para patrocinar a la Se
lección Mexicana de Béisbol, con lo que habrá iniciativas
"destinadas a promover el deporte y mejorar la experiencia
en los estadios"

El déficit para
este año será

de 5.9% y
ocurriría como
un evento de
una sola vez
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CORPORATIVO

RUMBO
AL HALVING

En víspera del Tianguis Turístico 2024 que inicia esta
semana en Acapulco, el presidente López Obrador
reconoció la buena gestión del titular de la Sectur

orestosclías, en los mercados financieros
Pse ha registrado una demanda extraordina

ria por el Bitcoin, a partir de un evento que se
presenta cada cuatro años conocido como
halvingy que reduce a la mitad el beneficio
de los mineras de esa criptomonecla.

En otros momentos el halving ha em
pujado el precio de esa cripta, y en esta ocasión no ha sido la
excepción: al inicio del año el Bitcoin estaba en 48 mil dólares
y hoy cotiza en 70 mil dólares, esto significa un alza de 45 por
ciento, aunque habrá que decir que en días anteriores alcanzó
un máximo histórico en 73 mil 740 dólares.

En nuestro país el principal comercializaclor de cripto
moneclas es Bitso, que tiene como director general a Felipe
Vallejo, quien ha empujado su uso, más allá de una alternativa
de inversión.

Bitso tiene en nuestro país ocho millones de clientes, lo
que habla por si mismo del interés por los activos digitales y
que el año pasado permitió mover remesas a razón de cuatro
mil millones de dólares, además de otros ocho mil millones
de dólares de transferencias.

Habrá que decir que el halving
está a pocos días de cumplirse, de
ahí que todo haría indicar que la vo
latilidad que caracteriza al mercado
de criptos podrá aumentary podría
generar ciertos eventos de nerviosis
mo, pero la diferencia con el pasado
es que se ha avanzado en la institu
cionalización de ese mercado.

Esto luego que desde febrero pa

sado comenzaron a cotizar los ETFs que tienen como activo
de contado al Bitcoin, lo que generó una entrada extraordinaria
de recursos a esos mercados luego que entidades de gran
prestigio en Wall Street, como Black Rocky Ficlelity comenza
ron a ofrecer a su clientela ese ti pode fondos especializados.

Los ETFs con el Bitcoin, como refiere Vallejo, ya superan
loque mueven ese mismo tipo ele instrumentos con la plata,
y en el caso del del oro el ETF del Bitcoin en sólo dos meses
alcanzó el valor que dilató tres años al metal amarillo lo que
se ha interpretado como un gran inicio.
LA RUTA DEL DINERO

El viernes pasad oyen víspera del Tianguis Turístico 2024 que
se llevará a cabo en Acapulco, el presidente Andrés Manuel
López Obrador hizo un reconocimiento público al secre
tario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, quien en esta
administración ha logrado cifras relevantes para la llamada
industria sin chimeneas, que a decir del primer mandatario
genera y distribuye riqueza en varias regiones del país. El
jefe del ejecutivo destacó además los avances logrados en
la recuperación de Acapulco que en la pasada temporada
vacacional de Semana Santa logró una ocupación hotelera
de 90 por ciento... Hay cambios en Cuervo, donde Fernando
Suárez deja de ser CFOy entra al relevo Rodrigo de la Maza
Serrano. Es la tercera ocasión que el gigante tequilero hace
cambios en esa área desde 2017 que salió a bolsa, lo que
imaginará no gustó a los participantes del mercado bursátil.
Desdefebrero
comenzaron

a cotizar ETFs

que tienen como
activo al Bitcoin
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Riesgo de más desabasto de medicinas en 2025,
sin fecha nueva subasta y distribución el reto
Como parte de los cambios en política pú
blica con Andrés Manuel López Obrador
está el de la reforma al sistema de salud

que no ha cuajado y cuyo "dolor de cabeza"
se heredará a la siguiente administración
sea Xóchitl Gálvez o Claudia Sheinbaum.

La atención en el IMSS de Zoé Robledo,
ISSSTE de Bertha Alcalde e hisabi de luán
Antonio Ferrer es un fiasco, de ahi el creci
miento de los negocios privados incluidas
las farmacias.

Similares de Víctor González Torres,
Farmacias de Guadalajara de Javier Arroyo,
del Ahorro de Antonio Leonardo, San Pablo
y las independientes, unas 5.000 encaja
das en Unefarm de Juvenal Becerra, no han
dejado de crecerya que 54% de las consul
tas y medicinas se realizan con la IP.

Igual Canifarma de Augusto Muench,
AM1IF de Constanza Losada o AMELAF de

luán de Villafranca pueden presumir que
avanzan. Incluso con el gobierno les va bien
porque con los 5 modelos de compra ímple
mentados, siempre hay desabasto y en esa
circunstancia facturan mejor.
Ahora Birmex de lens Pedro Lohmann

concentrará toda la compra del sector pú
blico y se apoyará en la "megafarmacia" de
AMLO.

Está bien, pero se mantiene el desafío de
la distribución tras desmantelar el sistema

privado. Se funciona con parches y la co
rrupción prevalece. Agregue una enorme
merma porque a diario en las clínicas cadu
can miles de medicamentos.

Tras licitarse en agostooctubre las me

Fecha: 08/04/2024

Página: 18

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 10,570

Página 55 de 68



dicinas para 2024, todavía en febrero se
realizó otra subasta para completar y el
tiempo avanza y ya se tendría que trabajar
para la del 2025.

Por desgracia le puedo adelantar que aún
no hay nada al respecto y vienen las eleccio
nes y el cambio de gobierno. Si se deja la res
ponsabilidad a la nueva administración se
estará tarde y es de anticipar más desabasto
en detrimento de la población más pobre.

A estas alturas los equipos de Gálvez y
Sheinbaum deben tener claro que una me
gafarmacia no es la solución y que se nece
sitan cambios. Por lo pronto el tiempo
apremia.

NYCE 30 AÑOS EN OCTUBRE Y
AVANZA PESE A ENTORNO

Le platicaba del mal momento que vive el
ámbito de normas y estándares. Simple
mente a 3 años 8 meses de publicarse la Ley
de Infraestructura de la Calidad, a la fecha
Economía de Raquel Buenrostro no ha con
cluido el reglamento. Pese a ello una firma
que pese a todo avanza es NYCE que co
manda Carlos Pérez. Le adelanto que en oc
tubre cumplirá 30 años. En sus inicios estu
vo muy ligada al rubro electrónico. Hoy su
espectro de acción es mayor.

BANCO BASE AJUSTA FUERTE
ESTIMADO DEL PIB 2024 A 1.6%
Banco Base con Gabriela Siller en el timón

de análisis ajustó su pronóstico para el PIB

de este año de 2.5% a sólo 1.6% dadas las
"señales consistentes" de desaceleración

de la economía. El IGAE ya ligo cuatro me
ses con bajas, todos los sectores se han
contraído, lo mismo que el consumo. La in
versión y las exportaciones se ha estanca
do. Se prevé un decrecimiento del PIB en el
primer trimestre de 0.4%. Hay además una
desincronización con la economía de EU, al
desacelerarse ahí el consumo de bienes y
aumentar servicios. Para 2025 sería aún

más complicado con un crecimiento del
PIB de 0.8%.

CUERVO 3° CAMBIO FINANCIERO EN 7
AÑOS Y MERRYLL PONDERA
La semana pasada Cuervo de Juan Francis
co Beckmann volvió a cambiar de director

financiero. Se fue Fernando Suárez y llegó
Rodrigo de la Maza. El asunto no fue bien
recibido. Es el 3° movimiento en ese cargo
en los últimos 7 años. Fernando Oivera e Is

abeíla Símonato analistas de Merryll Lynch
hacen ver que dicha rotación es una noticia
negativa y dado el aprendizaje podría moti
var una pausa en el avance. De por si esa
firma cerró el año pasado con una caída de
sus ingresos del 3%, y 19% sus utilidades. La
acción ha bajado 24.5% desde su mejor ni
vel del 2023.

(sagullar.dd
albertoagullar(S)dondlnero.mx

Fecha: 08/04/2024

Página: 18

Area cm2: 366

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 10,570

Página 56 de 68



COLUMNA INVITADA

Hoy te reto a un desafío
MIGUEL ANGEL
TÉLLEZ REYIVA

n un mundo donde el gasto
descon u olado es la norma,
el ahorro se ha convertido

en un reto para muchos.
Sin embargo, para cons
truir un futuro financiero

sólido, es crucial adoptar
hábitos de ahorro consistentes. Para
abordar este desafío, propongo un en
foque innovador: Un Desafío Quincenal.
Este reto tepropone una estrategia sen
Cilla, no es necesario lili conocimiento
tan amplio del mundo financiero, es un
desalió para todos.

El Desafío Quincenal es simple pero
efectivo: caria quincena, comprométete
á apartar una cantidad específica de i u
ingreso para ahorrar, recuerda hacerlo
al inicio de la quincena y no al final. Este
enfoque gradual te permite desarrollar
una disciplina financiera sin compro
meter tu bienestar actual.
Comencemos con una proyección

desde éste mismo abril hasta diciem

bre. Supongamos que decides ahorrar
$500 pesos quincenales. Para abril y

mayo, habrás acumulado $2000 pesos.
A medida que avanza el año, esta cifra
se ¡ncremeniará: $4000 en junio, $6000
en julio, y así sucesivamente.

Pero aquí es donde la verdadera ma
gia ocurre:, en lugar de simplemente
guardar el dinero debajo del colchón,
te animo a invertirlo en instrumentos
de ahorro formal, como los Cert ificados
de la Tesorería (Ce tes}. Eos Ce tes en es
te momento siguen siendo una herra
mienta con rendimientos bastante altos

y además son una.excelente manera de
hacer crecer i u dinero fie forma segura.

Imagina esto: al finalizar diciembre,
habrás ahorrado $12,500 pesos. Si in
viertes este monto en Celes con un

rendimiento conservador del 5% (re

cordemos que la tasa en este momento
se encuentra en 10.88% y la tendencia
podría ir a la baja durante el año), ha
brás generado alrededor de $625 pesos
adicionales en intereses para fin fie año.
¡Eso es dinero que ganaste mient ras dor
mías! En pocas palabras, l u ahorro cons
truyó un aguinaldo para t i sin necesidad
de que hicieras un mayor esfuerzo.
Además de acumular un fondo de

emergencia, este desafío te ayudará a
desarrollar una mentalidad de ahorro

a largo plazo, le sorprenderá lo mucho
que puedes lograr con pequeños pasos
consistentes.

Así que ¿le unes al Desafío Quince
nal? ¡El camino hacia la estabilidad fi
nanciera comienza ahora!
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EN CONCRETO

¿Cuál es la necesidad de la nueva
norma de habitabilidad?
MARIEL
ZIJÑIGA

1 análisis i mi ira que la
nueva Norma Oficial
Mexicana de Habitabili

dad incremente!. procesos
y sobre todo, costos pa
ra el comprador final de
una vivienda.

Con el sustento de ONl Habitat y
la "sugeríi¡cía" de quien cree que es
necesaria otra inspección a casas que
se compran con créditos se publica en
el Diario Oficial O! 27 fie febrero bajo
los siguientes criterios: ''...establece
los criterios y reglas generales para
llevar a cabo la emisión de Dictáme

nes de Habitabilidad para cualquier
vivienda que sea objeto de Créditos
Garantizados a la Vivienda, así como
para aquella que haya sido objeto del
otorgamiento de subsidios y/o apoyos
otorgados por entidades gubernamen
tales".

Esto es que la mayoría de las com
pras, porque los mexicanos nos ha
cemos de nuestro patrimonio, casi
todos con crédito hipotecario: ahora

tendrá que "absorber" el costo de olía
verificación que se suma a lo que ya
pagamos.

Aquí se establece:
"Así mismo (sid), establece los requi

sitos que deben de cumplir los pres
tadores de servicios de inspección de
vivienda y la emisión del Dictamen de
Habitabilidad".

Y Sin este requisito no hay crédito.
"El cumplimiento de esta Norma

Oficial Mexicana será un requisito
obligatorio para el otorgamiento de
créditos a la vivienda originados"
Hay muchas preguntas que iremos

respondiendo con expertos como
quiénes serán est os verificadores.
Eos:compradores desconocen todo

el proceso de producción déla casa,
departamento que compran con crédi
to, pero ya pasa por lo menos por dos
supervisiones de obra.

Nos enteramos de que el Infonavit
estaba inconforme Con estos supervi
sores y pugnó por esta nueva NOM, pe
ro entonces,¿la supervisión de obra es
deficiente para evitar vicios ocultos?,
y ¿los verificadores de obra pueden
ahora ser los ''nuevos inspectores de
la NOM de Habitabilidad5'?

Aquí no se trata de defender a na
die; la preocupación es quien paga al
final. Y es el comprador final al que se
le encarece el inmueble.
Por ejemplo, usuarios de Organis

mos de Vivienda como el Infonavit o

de la banca.

Esto "entorpece" más el proceso de
Construcción y fie la insuficiente pro
flucción de vivienda, que se ha alen
lado en entidades como la Ciudad de
México.
"Los Prestadores cíe Servicios de

Inspección fie Vivienda para este fin
serán personas físicas o morales con
experiencia probada en el ámbito in
mobiliario".

Hay que conocer quiénes serán es
tos nuevos "¡nspccion's". los costos y
los tiempos que retrasarán la produc
ción de vivienda.

POR CIERTO
Ya viene la 87 Convención Nacional Ban
caria y será en Acapulco para apoyarlo.
Están confirmadas las candidatas y

candidato a la Presidencia.

Hay muy importantes temas a tratar
que, deseamos, no queden desplazados
por el lema político.

Por ejemplo, recientemente se apro
bó el no cobro de comisiones por el pago
con tarjeta fie débito o crédito y esto nos
lleva a plantearnos: ¿no es suficiente ya
la ganancia que tienen los bancos en Mé
xico por la diferencia que ganan entre
lo que cobran por los créditos y lo que;
pagan a ahorradores?
PREGUNTA

Opina:
¿iabes cuántas verificaciones se rea

lizan y pagan al sacar una vivienda a la
venta?
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GEOECONOMIA

Súper peso,
¿súper
economía?

ANTONIO
SANDOVAL

1 peso mexicano está que no
oree en nadie; este viernes
rompió la barrera de los 16,5
pesos por dólar y se conso
lidó en su mejor nivel desde
noviembre fie 2() 15. algo in
audito que nadie en su sano

juicio esperaba
La divisa mexicana se ha apreciado prác

t feamente 3.5 por ciento en lo que va del
año y ya ni decir la exirema fortaleza que
refleja desde sus niveles mínimos históri
cos de 25,13 pegos por dólar regist rados en
marzo ele 2020, cuando empezaba lo peor
de la pandemia global.

La moneda nacional es la más apreciada
del mundo en eslos momentos en los mer

cados emergen!es, su mote fie Súper peso
parece caerle "como anillo al dedo"

Sin embargo llama la
atención que el peso esté
en niveles extremadamente

fuertes, con una economía

que si bien destaca por
su fortalezaysu atractivo
para las inversiones ante el
fenómeno del nearshoring,
lo cierto es que mantiene
un crecimiento mediocre,el
mismo que registra
desde hace décadas, esa
"trampa del crecimiento"
de la que parece no
pudo salir tampoco en
esta adm ilustración.
Por supuesto, el gobierno en funciones

no ha perdido oporl unidad alguna para
¦'cacarear'1 la exirema fortaleza del peso y
Sembrar con ello la idea de que se debe a
una gran administración, a una economía
exitosa gracias a jas políticas públicas pues
tas en marcha en este sexenio. Mal haría es

te gobierno en no aprovechar el momento.
Sin embargo, tampoco parece ser gra
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tuito que prácticamente la mayoría de los

analistas, salvo los ligados al régimen, ha
blen de la fortaleza del peso y lo conside
ren como un: éxito económico del actual
gobierno, más bien lo ligan prácticamente
por completo al contexto económico global.

Es cierto, a la economía
mexicana no le ha ido
tan mal en los años

recientesf después de la
pandemia especialmente,
sin embargo, para explicar
las causas tendríamos que
voltear al exterior, porque
en lo interior no hay
demasiado para observar,
l.n lo internos economía, con bajo ere

cimiento, este sexenio será el peor en esa
materia desde el fíe Miguel de la Madrid
Hurtado; el desempleo bajó pero nada para
celebrar; los niveles de pobreza se man

tienen muy similares a los de liáce 5 áños;
Pemex inició el sexenio como la petrolera
más endeudada del planeta y lo terminará
igual; la informalidad es del 53 por ciento
de la Población Económicamente Activa

(PEA), y un largo etcétera. Desde luego qué
hubocosas positivas, tii iluda cabe, aunque
al final esa disciplina inaudita en las finan
zas públicas se rompió y no sabemos los
electos que tendrá con los años. Repelimos,
nada para celebrar con bombo y platillo.

l .n lo externo: La economía de Estados

Unidos va "a toda máquina", eso "jala:" a
México, invariablemente; nuestro país es
"bendecido" por estar al lado de la mayor
potencia de nuestros tiempos.

Pero, cuando hablamos del Súper peso,
deberíamos de estar hablando de una sú
per economía para completar la ecuación;
sin embargo noes así, estamos líente a dos
fenómenos qué en parte no Sé relacionan,
por increíble que parezca. El Súper peso es
tá anclado por dos factores: El crecimiento
y dinamismo .estadounidense, y las súper
tasas que deben pagarle en México.
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EL GABACHO

El dinero
sigue caro

ALMA ROSA
IMJÑEZ
CAZARES

L a economía estadounidense ha sor

prendido después ríe la pandemia
sanitaria ya que comenzó a crecer
el rumor rie una recesión, que el di
nero con el qué Sé financió a millo
nes de ciudadanos haría falla en las
áreas para las que inicialmente había

sirio etiquetarlo.
Sin embargo, analistas, expertos y estudiosos

del mundo financiero, no dejaron de sorprender
se cuando pasaron los meses y la tan anunciarla,
crisis no llegó.

Desde que la Reserva federal (EED) señaló en ot o
ño que probablemente ya no subiría más las tasas,
de interés, operadores rie Wall Street, cconoinisias.
compradores rie coches, aspirantes a propietarios rie
viviendas, es decir millones dé esl arlo unirienses, em
pezaron a obsesionarse con una pregunta: ¿cuándo
la Eed comenzará a bajar las tasas?

Mininas la economía rié los Estarlos Unirlos mues
tra. un vigor sorprendente, ha surgido una pregunta,
diferente:¿en realidad bajará las tasas este año, como
ha p redicho la propia Reserva Eéfleral? La Eed suele
recortar las tasas sólo: cuando la economía parece
debilitarse v necesita ayuda.

Las preguntas parecen no encontrar la respuesta,
en el corlo tiempo.

Las tasas fie interés más bajas reducirían los costos
de los préstamos para viviendas, coches y otras com
pras importantes y probablemente impulsarían los

precios rie las acciones, torio lo cual podría ayudar a,
acelerar el crecimiento.

Lo cierto es qué una economía aún más robusta,,
también poriría beneficiar a la campaña de reelección
del presídeme. Joe Birlen, sí la política, se asoma y
como no, si en noviembrepróximo, son las elecciones
presirlenciales.

En esté mundo donde él dinero y su valor Signé
siendo foco rie gran imporl ancla, el informe sobre
empleo de marzo, publicado el fin rie semana pasarlo,
reforzó la idea de que la economía se está manejando
bastante bien por sí sola. Según el Gobierno, las em
presas crearon un gran ñúmerorlépuestOsriétrabajo
el mes pasarlo, más rie 300,000 y la t asa de desempleo
bajó del 3.9 por ciento al 3.8.
Algunos analistas respondieron argumentando

quéesia claro que lo último que necesita la economía
ahora es el estímulo ríe tasas más bajas.

"Si los datos son sólidos, ¿para qué recortar?",
dijo lorsicn Slok, economista jefe de Apollo Global
Management, una firma de geslión de patrimonios a,
la cadena de noticias de CBS... "Creo que la Eed no
bajará las tasas esté año, mantenerlas altas durante
más. tiempo es.la respuesta?.
Los responsables políticos dé la Eed habían

previsto tres recortes de lasas para 2024. Algunos
economistas siguen esperando que la Eed haga su
primera reducción en j unió o j ulio, pero incluso, en
la reunión de la Reserva del mes pasarlo surgieron
algunas grietas: tí de los I!) responsables políticos
sólo preveían dos recortes de tasas para 2024.
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Maniqueísmo y riqueza

En el mundo prevalece una vi
sión equivocada que confun
de desigualdad con pobreza
y quienes la promueven nos
quieren convencer de que la

riqueza, por alguna razón, es perver
sa: lo nefasto es la pobreza y la de
bemos combatir con todos nuestros
esfuerzos.

La riqueza ha sido objeto de un ex
traño maniqueísmo que a veces la glo
rifica y a veces la sataniza de formas
igualmente irracionales. Esta forma de
entender la riqueza de nada nos sirve
y nos hunde en el subdesarrollo.

¿Realmente es "mala" la
riqueza?
Constantemente he dicho que en

América Latina prevalecen ¡deas que
nos impiden avanzar en el camino al
desarrollo económico. Una parte de
estas ideas se relaciona con nuestros

conceptos y mitos sobre la riqueza. Si
logramos destruir esos mitos y ver a la
riqueza y su proceso de creación de
manera objetiva, habremos dado un
gran paso.

Paradójicamente, a la riqueza ma
terial se le confieren propiedades ex
traordinarias, buenas o malas, que en
el mejor de los casos son poco realis
tas. Por un lado, me llama la atención
cómo en nuestros tiempos muchas per
sonas son célebres sólo por el hecho
de ser "ricos" —o por tratar de apa
rentarlo—, cuando en el pasado se va
loraban aspectos mucho más relevan
tes como la sabiduría, el empeño, la
prudencia o la valentía.
En realidad, los llamados millona

rios muchas veces administran sólo

una parte de los recursos que puede
controlar un gobernante al frente de

un presupuesto público —estatal o fe
deral—, que puede alcanzar decenas
de miles de millones de dólares. Curio

samente, también se tiende a exage
rar el poder político de la gente rica,
que suele ser mucho menor que el de
un político encumbrado.
Por éstas y otras extrañas razones,

en América Latina persiste la ¡dea de
que "la riqueza es perversa". Desde
niños nos enseñan que "es más fá
cil que un camello pase por el ojo de
una aguja, que un rico entre en el rei
no de Dios". No me parece que ser ri
co sea malo en sí mismo —a menos,
claro, que la riqueza en cuestión sea
mal habida.

Lo que confiere virtud o no a la ri
queza es la forma en cómo se admi
nistra para crear o destruir nuestro fu
turo común.

En mi caso, la riqueza que admi
nistro está representada en gran medi
da en forma de acciones de empresas
que realizan actividades muy diver
sas y que tienen como fin satisfacer ne
cesidades específicas de millones de
clientes.

Si por alguna razón yo liquidara to
das las acciones que controlo para re
partir los recursos entre miles de per
sonas, muy probablemente perderían
gran parte de su valor casi de mane
ra instantánea, con lo que difícilmente
resolveremos el problema de la pobre
za. Por el contrario, de un plumazo li
quidaríamos cientos de miles de em
pleos directos e indirectos.
Sin mencionar el problema de que,

aún con la mejor de las intenciones, to
dos los gobiernos del mundo han de
mostrado ser pésimos administradores
de la riqueza.

¿Realmente el problema es
la riqueza?
Algunos "expertos" señalan con

alarma a los más ricos porque quieren
convencernos de que debido a ellos
se agrava la desigualdad, cuando el
problema real no es la desigualdad en
sí misma, sino la pobreza. Los mode
los socialistas, al enfocarse en la des
igualdad sólo han logrado igualdad
en la miseria. Pensemos en Cuba, Ve
nezuela o Corea del Norte, ¿realmen
te a eso aspiramos?

No. Debemos considerar que quie
nes generan riqueza, es decir, los em
presarios, constituyen un recurso suma
mente valioso por múltiples razones:
1) toman riesgos que nadie está dis
puesto o preparado para asumir; 2)
acumulan y multiplican el capital nece
sario para enfrentar estos riesgos; 3)
resuelven problemas de manera creati
va e innovadora; 4) ofrecen productos
y servicios que el gobierno es incapaz
de ofrecer de manera eficiente, acep
table y oportuna; 5) crean millones de
empleos; ó) pagan impuestos y 7) pro
ducen riqueza Oque es la única forma
de terminar con la pobreza.

Debemos ser honestos y preguntar
nos si lo nefasto es que existan millo
narios o en realidad lo que debemos
repudiar es que, en pleno siglo XXI,
exista gente en pobreza extrema, inca
paz de solventar sus necesidades más
básicas. Al final, nadie ha podido de
mostrar que lo primero causa lo segun
do, por más que lo han intentado.

La riqueza no es un "juego de suma
cero", al contrario: los seres humanos
tenemos el potencial de hacerla crecer
infinitamente a través de nuestra enor

me inventiva y capacidad intelectual,
para lo que se requiere un sistema de
incentivos adecuados que sólo es posi
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ble a través del libre mercado.

Lejos de involucrarnos en el ejerci
cio fácil e inútil de atacar a los ricos

sólo por el hecho de serlo, debemos
pensar cómo vamos a sacar a millo
nes de personas de la trampa brutal

de la pobreza que las hunde, a veces
por generaciones.

*El autor es presidente y fundador de
Grupo Salinas
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Productores de maíz: no se
confíen
Los especuladores aún mantienen apuestas bajistas por 259,566 contratos,

equivalentes a 32.97 millones de toneladas; el clima, tanto para la franja maicera
como para Sudamérica, va bien, y en el mercado corrió el rumor de que China

podría cancelar un pedido para importar hasta 1 millón de toneladas de maíz ucraniano

Sí bien es cierto que los precios del gra
no quejgptiza en la Bolsa de Futurgs de
Chicago han tenido un repunte^de 4.75%
desdi los niveles mínimos que alcanzara
el contrato a Ufe en febrero 4#este año
al ubicars&ÉM nivélésde 16790 dólares/
tonelada Sirsus los 175.88 dólares alcan
zados al cierre del viernes, las perspecti
vas siguen complicadas y no es momento
de ccBiarse.

Les cuento por que.
Como ya hemos explicado en este

espacio, la oferta demaíz para este ciclo
ha sido muy superior a la del año pa
sado, lo que provocó que el precio del
grano se desplomara de su nivel máximo
alcanzado el 21 de junio del año pa
sado en donde§e ubicó en niveles de
249.79 dólares/tonelada, para cerrar
gl viernes pasado en los 175.88 dólarg&j
lo que equivale a Una caída del 29.59
pof pinto.

Si considerarnos que én esé fftisffio
periodo él pesi> 5# fortaleció frente al
dólar al pasar efe 17.09 pesos/dólar a
16.5415 al pasadalfernes en su cotiza
cióSixRl Ban<H de MéxB>,
llega a ser de 31.85%; es decir, la fortafe
za qiHha venido mostrando el peso, gofo
perjudica más a nuestros agricultores, ya
quesel maíz se cotiza en dólares, pero al
convertirse a pesos, éstos reciben menos
pesos por la venta del mismo.

Un factor importante para la recupera
ción reciente en el precio del maíz fue el
tan esperado rgporte del Departamento
de Agricultura de Estados Unidos (USDA,
por sus siglas en inglés) que se emitiera el
pasado 28 de marzó;>él cual ddáüüflta
de los inventarios trimestrales en el grano,
y la superficie que pretenden sembrar
los agricultores norteamericanos para
este ciclo, que de hecho fue sorpresivo
y que.generó que ese día se dispararan

órdenes de compra en el piso de remates
de Chicago por parte de los famosos
Hedgj# Funds (inversionistas o especula
dores), buscando cerrar posicíS'nés que
apostaban fúfeítéíTSsnte a las bajas en él
mercado.

Y es que de entrada, el consenso del
mercado esperaba que el USDA recor
tara la superficiHa sembrar de maíz en
aproximadamente |J6 millones; de hec
táreas con respecto al año pasado; sin
embargo, teBló reduciendo la s^Bficie
a sembrar en 1.86 millones para quedar
gn 36.46 millones de hectáreas.

Por otro lado, el USDA también sacó
bs tijeras al reducir los inventarios trimes
trales para quedar en 212 millones de
toneladas, por debajo de las 214.06
millones que esperaba el rrjercado; sin
erfrbargo, ojo, porq'ue quedaron 24.16
millones de toneladas más de las que ha*
bía el año pasado en el misrfto periodo,
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En el caso de la soya y el trigo, el
USDA informó que los in^fntarfos trimesr
trales estuvieron por ificima de |o que
esperaba el mercadp, y eréf1 caso de la
superffle sembrada, la soya estuvo ur
debajo, per<S¡en el trigo informó se Sem
brará más de lo esperada. El resultado
lid es qu8 entre los tres Blthss •
ficie serí^HdcHara este cicIcBe vería rfl
ducida en 2.02 millones de hectáreas, las
cuales de haber buenas condiciones de
humedad en la franja maicera, podrían
m| i n a rH siffl b iBi d o f i n a I m e n fe»

Tras el entusiasmo inicial de los partici
pantes del mercado ante este reporte, el
maíz no ha logrado mantener las alzas y
desde esa fecha (28 de marzo) al cierre
del viernes, el maíz ha retrocedido 1.70
por ciento.
Los fondos ó especuladores hoy por

hoy aun mantienen apuestas bajistas por
259,566 contratdSjéquivalentes a 32.97
millonéa.de toneladas; el clima, tanto para
la franja maicera como para Sudamérica,
va bien, y er) el mercado corrió el rumor
de que China podría cancelar un pedido
para importar hasta 1 millón de toneladas

de maíz ucraniano.

La cereza del pastel tiene qu@ver con
un brote de influenza aviar en Estados
Unidos que generó que la empresa
CALMaine foodHacrificHsi 1.6 millones
de gallinas de postura en Texas, mientras
que al momento ya se habla de 5 Estados
de la Unión Americana en los que ha
Ribiclo ffntagios de la influenza flpaBn
gSaclo lechero, lo que siflifica rBios
consumo de maíz.

Como verán, queda claro que ñaSs
m orne n MU» tediar®.

El brote de influenza aviar en Esta
dos Unidos significó el consumo de
menos maíz, foto: relRs
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México y su
economía

entre eclipses
* Cuántos podrán presumir haber sido

3 testigos de los eclipses totales en Mé
xico de 1970, 1984, 1991, 2017 y
el de hoy?
Para el eclipse del 7 de marzo de

1970, en México había 26 millones de per
sonas mayores de 12 años que hoy podrían
estar vivos y recordar ese día.
El eclipse total del 11 de julio de 1991,

fue más famoso por haber sido visible en el
centro del país y de acuerdo el Inegi, ese
año había 53.4 millones de mexicanos me
nores de 45 años, que según la expectativa
de vida actual, muchos de esos habitantes
aquí seguimos.

¿Cuántos tendrán la fortuna de ser testigos
de seis eclipses totales de sol en México?
Son palabras mayores cuando el siguiente
fenómeno de estas características será el 30
de marzo de 2052.

Podremos no todos ser testigos de esos
eclipses, pero cuando cruzamos esas fechas
con la condición económica del país, todos
hemos sufrido las consecuencias.
El México de ese momento, de 1970,

estaba convulsionado por la matanza de
estudiantes en Tlatelolco un año y medio
antes. En términos económicos, el Producto
Interno Bruto (PIB) al término de ese año
creció 8.1%, la inflación anual fue de 4.8%

y las exportaciones, básicamente de pe
tróleo y materias primas, fueron por 1,350
millones de dólares. Era un país cerrado
pero en pleno crecimiento.
Entre ese eclipse y el del 30 de mayo de

1984 México vivió la peor crisis económica
de su historia contemporánea. En el 84 el PIB
apenas crecía 3.5% después de dos años
de recesión, la inflación terminó en 59% y el
tipo de cambio pasó, entre eclipses, de 12 a
240 pesos por dólar.
La crisis continuó hasta casi llegado el

siguiente eclipse, la inflación de 1987 fue de
160%, por ejemplo.
Para cuando llegó el eclipse de 1991, el

PIB creció 3.6%, la inflación había bajado
a 18.7% y el tipo de cambio andaba en los
3,000 pesos por dólar.
Pero ese 1991 fue año de buen augu

rio, exactamente un mes antes del eclipse
iniciaron las negociaciones del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte, un
acuerdo que le cambió para bien la suerte
a México.

De esta historia de eclipses, el mejor año
económico fue, sin duda el 2017. Cuando
en Chiapas pudieron presenciar ese fenó
meno espacial el 21 de agosto de ese año.
México era un país estable, el crecimiento
del PIB en lo que iba del siglo XXI fue ape

nas de 2.1%, pero la inflación promedio fue
de 4.2 por ciento.
Las exportaciones mexicanas en el 2017

superaron los 400,000 millones de dólares.
Pero entre el eclipse del 2017 y el de hoy,

sólo el comercio exterior tiene una buena his

toria que contar, gracias al TLCAN de 1991 y
ahora el TMEC, las exportaciones el año pa
sado fueron de 524,000 millones de dólares.

Pero el crecimiento promedio entre estos
dos últimos eclipses es apenas de 0.43% y
muchos indicadores sociales, para los que
aquí no hay espacio, se han deteriorado.
Hoy tras el eclipse total, haremos una

siguiente cita para que dentro de 28
años, 11 meses y 22 días los mexicanos
de entonces puedan hacer un recuento
del país que tenían y el que tendrán en
ese momento.

Podremos no todos ser
testigos de los eclipses que
Kan sucedido, pero cuando
cruzamos esas fechas con
la condición económica del
país, todos hemos sufrido las
consecuencias.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Xenses, el nuevo espacio
creativo de la Riviera Maya, ha
lanzado su versión nocturna,
Xenses Insomnia, que promete
transformar los sentidos a través

de la imaginación en una expe
riencia inolvidable para familias
o amigos.

Esta nueva propuesta de
entretenimiento nocturno de

Grupo Xcaret busca tener una
oferta única que incluye más de
20 actividades, 50 escenarios y
un promedio de 135 puntos de
fotografía que desafían la per
cepción y estimulan los sentidos
al anochecer.

Con la apertura de Xenses
Insomnia buscan ofrecer una

propuesta nocturna fuera de lo
ordinario, en la que los visitan
tes disfruten de escenas y reco
rridos de noche en medio de un

entorno natural lleno de luces,
colores y aromas. El objetivo es
agudizar los sentidos y desafiar
la imaginación de los visitantes
a través de una experiencia esti
mulante en todo momento.

AT&T Premium

AT&T México ha anunciado el

lanzamiento de AT&T Premium,
una nueva oferta de pospago
que busca ofrecer a los clientes

una experiencia más amigable y
sin complicaciones.

Fabiana Porta, vicepresiden
ta y directora general de Pos
pago y Marca de AT&T México,
comentó que AT&T Premium es
un reflejo de la transformación
que está viviendo la compa
ñía en México, desarrollando
productos que se adaptan a las
necesidades de los clientes con

especialización, simplicidad e
inspiración.

Entre las características de

AT&T Premium se encuentran

planes personalizados, una sola
bolsa de GB para navegación
libre, smartphones con precios
atractivos, acceso a la red 5G
de AT&T en todos los planes,
redes sociales ilimitadas a elegir,
llamadas y SMS ilimitados en
México, Estados Unidos y Cana
dá, y promociones especiales de
acuerdo con el plan contratado.

Todo parece atractivo porque
además ofrecerá estrategias in
teresantes para los de alto poder
adquisitivo. Se muestra intere
sante este planteamiento, ojalá
que le funcione a esta telefónica
para que arranque un porcenta
je más de este negocio, porque
no hace mucho se dijo que diría
adiós a México, en el que incluso
se confirmó que ya no adquiriría
a otra empresa de este negocio
por no verle futuro.

Alianza Estratégica

Firstpathway Partners realizó
una alianza estratégica con

Talus EB5 para ofrecer a inver
sionistas mexicanos la oportuni
dad de participar en proyectos
empresariales que impulsarán
el desarrollo económico y social
en Estados Unidos, que les
permitiría obtener la residencia
en dicho país, informó Manuel
Ortiz Vicepresidente Global de
Negocios.

EB5 es un programa creado
por el Congreso de Estados
Unidos en 1990, que permite
a inversionistas extranjeros
obtener una visa de residencia

permanente ÍGreen Card) para
ellos y sus familias al invertir
una cantidad específica de ca
pital en un proyecto que genere
empleo en Estados Unidos.

Robert Kraft fundó First

pathway Partners en el 2008,
firma especializada en el
Programa EB5, tiene una tasa de
aprobación del 100 por ciento
y proyectos que representan
un desarrollo económico de

mil millones de dólares, lo cual
la convierte en líder a nivel

mundial.

Mal Volaris

En marzo, la aerolínea Volaris
enfrentó su mayor descenso en
el tráfico de pasajeros en siete

Fecha: 08/04/2024

Página: 8

Area cm2: 533

1 / 2

Columnas Económicas

Reporte empresarial

Julio Pilotzi

Costo: 100,998

Página 67 de 68



meses, marcando un hito desde
que la revisión anticipada de
motores Pratt & Whitney co
menzó a afectar su operación.

La disminución del 18.1 por
ciento en su flujo de viajeros re
presenta una caída significativa,
especialmente cuando se com
para con el mismo mes de 2023,
y es aún más pronunciada que
la registrada en marzo de 2020,
durante los primeros impactos
de la pandemia de COVID19.

Esta contracción se reflejó
principalmente en el mercado
doméstico mexicano, que expe
rimentó una reducción del 25

por ciento, siendo el descenso
más marcado en los últimos sie

te meses. En contraste, el tráfico

internacional registró un modes
to avance del 8 por ciento, el
más bajo desde junio de 2022.

Enrique Javier Beltranena
Mejicano, CEO de esta aerolínea,
quiere pensar positivo, pero el
panorama luce complicado.

VozenOff

Teniendo como escenario el 75

aniversario del primer vuelo
de Iberia que unió Ciudad de
México y Madrid, fue un éxito la
experiencia interactiva Espacio
Iberia, en el que deja sentir los
servicios que ofrece la línea
aérea en las categorías business,
turista premium y turista.

Gran experiencia y nostalgia

se vivió y también se disfrutó de
un simulador de vuelo que ofre
ció la experiencia de despegar
y aterrizar desde la Ciudad de
México...
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